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А тызаписался 
на контрактную службу?
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Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Е Ж Е Д Н Е В Н Ы Й  Д Е Л О В О Й  В Ы П У С К

+7 +2 Столичный Центр организации дорожного движения 
(ЦОДД) рекомендовал воздержаться от поездок 
на мотоциклах до официального открытия сезона. 

�� vm.ru

С истема среднего 
профессиональ-
ного образова-
ния в Москве по-
лучила за послед-

ние годы серьезный толчок
к развитию, за которым по-
следовала модернизация все-
го образовательного процес-
са. На форуме 48 колледжей 

Департамента образования
и науки Москвы в течение 
трех дней презентуют самые 
востребованные на рынке 
труда специальности. 
— Мы собрали наши коллед-
жи на одной площадке, чтобы 
помочь девятиклассникам 
сделать осознанный выбор 
профессии, — сказала заме-
ститель директора Москов-
ского центра развития сред-
него профессионального об-
разования Елена Сумакова. — 
Проведем 120 интерактивных 
мастер-классов. Ребята смо-
гут попробовать себя в десяти 
отраслях экономики: здраво-
охранение, промышленность, 
транспорт, торговля и финан-
сы, креативные индустрии, 
безопасность и право, ин-
формационные технологии 
и другие. 
На стенде «Промышленность» 
школьников ждут студенты 
колледжей, которые готовы 
показать фрезерные и токар-
ные станки, рассказать о сво-

ей работе на заводах и фабри-
ках столицы. Антон Зимин 
учится на 2-м курсе Поли-
технического колледжа № 8 
им. И. Ф. Павлова по направ-

лению «технология машино-
строения». 
— Выбрал колледж после 9-го 
класса. Мое направление 
очень перспективное, потому 
что мы осваиваем не одну спе-
циальность, а несколько, та-
кие как техник-технолог, кон-
тролер слесарных работ, ста-

ночник широкого профиля 
и оператор станков с про-
граммным управлением, — 
поделился он. 
На форуме Антон проводит 

мастер-класс по 
работе за токар-
ным универсаль-
ным станком. 
Директор Поли-
технического кол-
леджа им. П. А. Ов-
чинникова Ната-
лья Еремина отме-
тила, что сегодня 
среди абитуриен-
тов популярны спе-
циальности «опе-
ратор металлоо-
брабатывающих 

станков», «монтажник про-
мышленного оборудования». 
— Мы активно сотрудничаем 
с работодателями. Постоянно 
обновляем образовательные 
программы. Почти все наши 
выпускники находят работу 
по профессии, — сообщила 
директор колледжа. 

Познакомиться на форуме 
можно и с творческими на-
правлениями. Студентка 3-го 
курса Технологического кол-
леджа № 24 Дарья Хряпова — 
будущий конструктор-мо-
дельер.
— На нашем стенде из кусоч-
ков ткани белого, синего 
и красного цветов школьники 
могут попробовать создать 
платья, юбки, блузы, — рас-
сказала девушка. 
Примерить роль машиниста 
можно на стенде «Транспорт». 
Здесь установили симулятор 
управления поездом на МЦД. 
Представлена и профессия ав-
томеханика. Ребят знакомят 
с устройством «Москвича 3е». 
Отдельную программу под-
готовили для родителей. 
Их ждут встречи с экспертами 
в области психологии и разви-
тия личности подростков. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Гостином 
Дворе открылся 
Форум колледжей 
Москвы. 48 обра-
зовательных ор-
ганизаций пре-
зентуют столич-
ным школьникам 
свои направле-
ния обучения.

Образование

Есть куда пойти учиться
Десятки столичных колледжей презентуют школьникам 
востребованные на рынке труда профессии

В рамках одного 
направления 
можно получить 
сразу несколько 
специальностей

19 марта. Студентка 3-го курса Технологического колледжа № 24 Дарья Хряпова знакомит школьников с профессией конструктора-модельера. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

НАГРАДЫ ПОБЕДЫ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 7

ГОРОДСКИЕ СОБЫТИЯ

Актрисы серебряного возраста 
покорили сердца зрителей
Участницы проекта «Московское долголетие» 
вышли на сцену столичного Театра сатиры ➔ СТР. 3

НАДО ПОНИМАТЬ

Ближний Восток превращается 
в единое полыхающее пространство
Кому выгодно раздувать пожар войны, 
стравливая государства между собой ➔ СТР. 5

АЛЬМА-МАТЕР

Самый крылатый институт 
отмечает юбилей
Студенты и преподаватели МАИ активно 
занимаются научной работой ➔ СТР. 6

Сделали поиск 
героев доступнее

«Волонтерская рота» осуществляет 
множество проектов. Среди них — но-
вое и уникальное направление «Кар-
тотека памяти». 
Конечно, есть множество других ис-
точников поиска, чтобы найти бойца 
Великой Отечественной войны, но мы 
создали этот бот, чтобы пользовате-
лям искусственного интеллекта было 
легче найти своего близкого. 

Сейчас все завязано на технологиях. Это особенно замет-
но на примере молодого поколения, которое много сидит 
в телефоне. И, таким образом, было решено создать бот 
в социальной сети. 
Стоит понимать, что это не новый источник информа-
ции, а всего лишь агрегатор поисков. На стадии разработ-
ки мы проверяли его на наличие ошибок. Я заверяю вас, 
что все работает безупречно. Очень надеюсь, что большое 
количество людей будет использовать искусственный ин-
теллект и искать информацию 
о своих родных.
Для того чтобы найти бойца, не-
обходимо ввести его фамилию. 
При этом не страшно, если чело-
век не знает другие важные дан-
ные: его имя, отчество или дату 
рождения. Эта информация 
нужна лишь для того, чтобы су-
зить круг поисков определенно-
го участника Великой Отече-
ственной войны.
Также представлена информа-
ция о боевом пути солдата, в ка-
ком подразделении он был и ка-
кие награды за подвиг получил. 
Но и это еще не все. Можно ска-
чать полный документ с инфор-
мацией о своем близком, где по-
казаны все данные и фотогра-
фия. Что делать тем, кто нашел 
данные о человеке, но у него нет 
фотографии? Все очень просто! 
Бот может выдать информационные ресурсы, где можно 
подгрузить информацию о бойце и его фотографию. На-
пример, самый популярный запрос, который выбирают 
люди, — сайты по поиску информации про участников 
Великой Отечественной «Память народа», ОБД «Мемори-
ал» и «Подвиг народа». 
Создавая этот проект, мы увековечиваем память о своих 
близких. Но важно помнить, что данные из секретных до-
кументов найти нельзя. Ведь такие сведения находятся 
в архиве Министерства обороны Российской Федерации. 
Есть два варианта, как получить засекреченные данные: 
информацию рассекретят спустя определенное время, 
например через 70 лет, или по просьбе родственников 
бойца. Если окажется, что информация не представляет 
никакой государственной тайны, то им могут предоста-
вить эти данные.
В ближайшем будущем мы хотим дополнить искусствен-
ный интеллект другими источниками информации, 
а также расширить перечень данных, которые уже сейчас 
можно найти в интернете. 

ДМИТРИЙ 
ПОТАПОВ
НАЧАЛЬНИК 
ФЕДЕРАЛЬНОГО ШТАБА 
ВОЛОНТЕРСКАЯ РОТА

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

82,85 11,43КУРС ВАЛЮТ $ ¥

80 лет Победы

детских садов и школ построили с 2020 года в Ново-
московском административном округе столицы, 
62 из них — за счет инвесторов. Общая площадь всех 
этих зданий — около 700 тысяч квадратных метров. 
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Проводим в Москве 
масштабный 
Форум колледжей.
Это уникальная 
возможность 
для школьников 
и их родителей 
познакомиться 
с системой 
среднего 
профобразования 
и узнать 
о профессиях. 
Выпускники наших 
колледжей 
востребованы 
на рынке труда: 
95 процентов 
из них успешно 
трудоустраивают-
ся, многие начина-
ют работать 
еще во время учебы.
Мастерские 
и лаборатории 
колледжей 
оснащены 
современным 
оборудованием, 
а до 70 процентов 
учебного времени 
занимают 
практические 
занятия.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

ЦИТАТА

Произведения отечественных 
авторов издадут за рубежом
Вчера заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) сообщила о росте 
популярности произведений 
российских авторов за ру-
бежом. 

Детские книги современных 
отечественных авторов будут 
продаваться во многих стра-
нах мира. Наталья Сергунина 
заявила, что московские изда-
тели успешно заключили бо-
лее 50 международных кон-
трактов.
— В ближайшие два года кни-
ги московских издателей вы-
йдут в Индии, Бразилии, Ин-
донезии, Египте и еще шести 
дружественных странах. Об-
щий тираж составит почти 
300 тысяч экземпляров. Это 
сказки, детские детективы, 
сборники стихотворений 
и рассказов, комиксы и позна-
вательная литература для 

подростков, — рассказала за-
меститель мэра Москвы.
В Чили, Аргентине и Мексике 
читателям представят графи-
ческие романы. На полках ма-
газинов государств Латин-
ской Америки можно будет 
увидеть книги о приключени-
ях четырнадцатилетней геро-
ини повести «Арабелла» и по-
знакомиться с историями 
о необычных животных. 

— Всего в регионе напечата-
ют около 20 тысяч экземпля-
ров, — уточнили в Департа-
менте культуры. 
В Китае представят почти 
40 различных изданий тира-
жом в 185 тысяч. Читатели 
смогут приобрести такие кни-
ги, как, например, обучающая 
серия «Навыки будущего» 
и цикл «Сказки по мотивам 
великих художников», вдох-
новленный картинами из-
вестных русских живописцев.
Партнеров из Египта заинте-
ресовали детективы и фанта-
стические сюжеты, а коллег 
из Индии и Сербии — произ-
ведения в жанре фэнтези. 
Продвигать книги издателям 
помогают меры поддержки 
правительства Москвы, 
в частности участие в между-
народных выставках.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

МЕДАЛЬ
На лицевой стороне медали 
профильное изображение 
Ленина и Сталина. По окружно-
сти надпись «Партизану Отече-
ственной войны». В нижней 
части медали выпуклая пятико-
нечная звезда с серпом 
и молотом в центре и с буквами 
СССР с двух сторон, располо-
женными на складках ленты. 
На оборотной стороне медали 
надпись «За нашу Советскую 
Родину»

КОЛОДКА
Обтянута шелковой муаровой 
лентой. Лента шириной 24 мм, 
светло-зеленого цвета с про-
дольной полоской посередине 
шириной 2 мм (красной 
у медали 1-й степени и синей
у медали 2-й степени)

Вес медали 
без колодки: 
около 23 г 

Учреждена 2 февраля 1943 года. 
Медаль первой степени изготавли-
валась из серебра 925-й пробы 
и имеет форму правильного круга 
диаметром 32 мм. Медаль второй 
степени изготавливалась 
из латуни

«ВМ» в преддверии 80-летия 
Победы продолжает рассказывать 
о наградах Великой Отечественной 
войны. Медалью «Партизану Оте-
чественной войны» награждались 
отличившиеся в партизанской 
борьбе в тылу немецких захватчи-
ков. Имеет две степени.

Медаль «Партизану 
Отечественной войны»

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 3, 8

56 883
человека награждены 
медалью 1-й степени

По данным may9.ru 
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О дин из извест-
нейших москов-
ских памятни-
ков конструк-
тивизма — ки-

нотеатр на улице Серафи-
мовича — был построен 
в 1928–1931 годах по проекту 
архитектора Бориса Иофана. 
«Ударник» был первым в стра-
не кинотеатром, созданным 
для звукового кино. В 1935 го-
ду здесь впервые прошел Мо-
сковский международный ки-
нофестиваль. Долгие годы 
«Ударник» оставался самым 
посещаемым кинотеатром 
Москвы с залом на полторы 
тысячи мест. Здесь проводили 
кинофестивали, националь-
ные недели кино, проходили 
премьеры фильмов и ретро-
спективы. В частности, имен-
но в «Ударнике» состоялись 
премьерные показы фильмов 
«Веселые ребята» и «Цирк» 
Григория Александрова, «Ти-
хий Дон» Сергея Герасимова, 
«Чапаев» братьев Васильевых 
и других. 
Чуть более десяти лет назад 
«Ударник» закрыли. Ком-
плексный проект по восста-
новлению функциональной 
и культурной роли этого исто-
рического здания был начат 

более года назад. Обязатель-
ства на себя по их выполне-
нию взял частный инвестор. 
— Мы встретим юбилей до-
стойно. Уже в 2027 году будет 
завершена сложнейшая ре-
ставрация этого памятника 
московского конструктивиз-
ма, — заявил Сергей Собянин.
Сегодня «Ударник» в строи-
тельных леса и в окружении 
техники. Пока здесь кипят ра-
боты: стены внутри оголены 
до кирпича и бетона, рабочие 
смотрят, где укрепить кон-
струкции, а где придется ме-
нять материалы. 
— В этом году планируем за-
кончить монолитные работы, 
планируем полностью за-

крыть контур объекта. Постро-
ить вокруг стеклянные фаса-
ды, — пояснил руководитель 
проекта Милан Миливоевич. 
Реставраторам предстоит 
раскрыть заложенные прое-
мы на фасаде кинотеатра, со-
хранить и воссоздать куполо-
образные потолки на первом 
этаже, очистить поверхности 
фасадов от многочисленных 
слоев краски, удалить ре-
монтные штукатурные встав-
ки, заменить окна и двери, 
усилить сохранившиеся кон-
струкции кинотеатра. Будут 
восстановлены терразитовая 
штукатурка главных фасадов 
и металлические балконные 
ограждения.

Как рассказал инвестор про-
екта Леонид Михельсон, в ре-
зультате здание сохранит свой 
исторический облик и функ-
циональное назначение. 
Здесь будут работать большой 
кинозал с трансформируемой 
сценой, несколько небольших 
кинозалов, книжный магазин 
и кафе. Сергей Собянин по-
благодарил инвестора за то, 
что «он согласился вложить 
деньги, ресурсы, свою душу 
в новый объект, который, ко-
нечно, будет радовать десяти-
летиями любителей кино 
и искусства».
Мэр Москвы напомнил и о ме-
сте расположения «Ударни-
ка» — острове Балчуг. Эта тер-

ритория в Центральном окру-
ге за последние годы получи-
ла достойное обрамление.
— Здесь реконструирован Па-
триарший пешеходный мост, 
возведен новый пешеходный 
мост через Водоотводный ка-
нал, проведено благоустрой-
ство набережных и открыт 
Дом культуры «ГЭС-2», кото-
рый посетили уже больше 
2,5 миллиона человек, — пе-
речислил Сергей Собянин.
Работы по преображению 
территории Балчуга будут 
продолжены, в частности, 
здесь появится новое пеше-
ходное пространство.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Кинотеатр 
достойно встретит юбилей
Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин оценил ход 
реставрации ки-
нотеатра «Удар-
ник» в центре сто-
лицы. Отдельное 
внимание глава 
города уделил до-
ступности остро-
ва Балчуг, его по-
следовательному 
преображению 
и новым пеше-
ходным связям. 

День мэра

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщил, что 
число высокотехнологич-
ных операций увеличи-
лось в 60 раз. От 2,1 тыся-
чи до 126 тысяч высоко-
технологичных операций 
в год — такой путь прош-
ли московские больницы 
за последние несколько 
лет. Сегодня 32 городские 
больницы успешно осво-
или 20 профилей высоко-
технологичной медицин-
ской помощи. 

КСТАТИ

Цифровые технологии повысят 
эффективность бизнеса
Столичные компании, завер-
шившие пилотную часть фе-
дерального проекта «Произ-
водительность труда», пе-
решли к следующему эта-
пу — цифровизации. Об этом 
вчера сообщила 
заместитель мэра 
Москвы, руково-
дитель столично-
го Департамента 
экономической 
политики и разви-
тия Мария Багрее-
ва (на фото).

Внедрение в производство 
цифровых технологий позво-
лит компаниям повысить эф-
фективность бизнес-процес-
сов. К слову, в результате реа-
лизации первого этапа про-
екта за счет внедрения 
бережливых технологий ком-

паниям уже удалось добиться 
значимых результатов. 
Как отметила Мария Багре-
ева, следующим шагом для 
дальнейшего повышения 
показателей эффективности 

станет цифрови-
зация. 
— Мы предлагаем 
участникам проек-
та воспользовать-
ся комплексной 
поддержкой — от 
диагностики узких 
мест до выбора 
и внедрения пере-

довых решений по автомати-
зации и цифровизации, — 
подчеркнула она. 
Это позволит повысить конку-
рентоспособность и произво-
дительность предприятий.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Нужно учить детей 
ценить прекрасное

Первое, на что я бы хотел обратить 
внимание в рамках конференции 
«Культура против терроризма. Проти-
водействие идеологии террориз-
ма», — это то, что культура сама по се-
бе и культурные учреждения в частно-
сти являются площадкой создания 
любых мер для борьбы с идеологией 
террора. Конечно, далеко не все ходят 
на мероприятия в наши учреждения 

культуры, но все равно это огромный поток. И руководи-
тели, работники этих учреждений должны чувствовать, 
замечать ситуации, проявления даже капельки агрессии, 
которая может позволить поддаться определенным на-
строениям. В первую очередь это касается такой целевой 
группы, как молодежь. Особенно это актуально в сегод-
няшнее время цифровых технологий, когда очень много 
разного рода провокаций. 
Еще большая ответственность лежит на представителях 
образовательных организаций. У взрослого человека, 
прошедшего определенный путь, уже есть какой-то им-
мунитет. Но на детей и подрост-
ков влияние гораздо сильнее. 
Невозможно перекрыть все по-
токи нежелательного интернет-
контента, поэтому с этой аудито-
рией нужно работать в первую 
очередь. 
В нашей системе также есть об-
разовательные учреждения — 
музыкальные школы, школы ис-
кусств. Через них проходит не 
такое большое количество де-
тей, но даже они наша целевая 
аудитория. Нужно проводить 
с ними работу, доносить всю не-
обходимую информацию: как 
необходимо действовать, что 
представляет собой чуждая 
принципам нравственности 
идеология. Это даст определен-
ный эффект и будет распростра-
няться на других людей. 
Конечно, одна из задач, которую 
ставит перед собой Департамент 
культуры Москвы, — максимальное вовлечение молоде-
жи в творческое образование. Я надеюсь, что ребенок, 
который занимается, к примеру, в музыкальной школе, 
менее подвержен порыву осуществлять противоправные 
действия. Хочется верить, что культура и искусство, кото-
рые познают дети, необязательно становясь при этом 
профессионалами, позволяют минимизировать такие 
риски. Лечить тяжелее, чем начать вовремя профилакти-
ровать. Культура и искусство являются той самой «при-
вивкой», которая может оказаться очень полезной в нуж-
ное время, чтобы никакой дурной замысел не возник в ис-
терзанной душе. Человек, попадая в культурное обще-
ство, в конце концов и сам станет близким к культуре. 
Напомню также, что в конце прошлого года мэр Москвы 
Сергей Собянин подписал постановление, по которому 
вход в наши учреждения культуры — в первую очередь 
театральные и концертные — должен быть организован 
по паспортам или иным удостоверяющим личность доку-
ментам. Это тоже одна из мер, которая позволяет нам не 
обезопасить полностью, но создать определенную пред-
посылку к защищенности. 

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
МИНИСТР 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ 

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Образовательные программы 
полезны предпринимателям

Количество правонарушений 
удается сокращать 

В столице прошла конферен-
ция «Финансы для бизнеса: 
кредиты и альтернативные 
инструменты». «ВМ» узнала, 
как мероприятия подобного 
плана помогают московским 
предпринимателям.

Мероприятия организует ГБУ 
«Малый бизнес Москвы» 
(МБМ) при активной под-
держке столичного Департа-
мента предпринимательства 
и инновационного развития. 
Прошедшая на днях тематиче-
ская конференция была по-
священа актуальным мерам 
поддержки малых и средних 
предприятий, правильному 
использованию краундфан-
динговых инструментов для 
развития бизнеса и проверен-
ных программ льготного кре-
дитования для предпринима-
телей. Экспертами выступили 
ведущие представители бан-
ковских организаций.
— Радует, что участие в таких 
мероприятиях бесплатное, 
а полезной информации полу-
чаешь гораздо больше, чем на 
различных платных курсах, — 
рассказывает участница кон-
ференции Юлия Семенова. — 
Мне было очень важно узнать 
о льготном кредитовании, по-
тому что условий много, они 
разные и разобраться во всех 
мелочах предпринимателю 
с небольшим опытом не так-
то просто.
В завершение конференции 
предприниматели могли по-
общаться с каждым из экспер-
тов лично и задать интересую-
щие вопросы.
МБМ регулярно проводит по-
добные тематические меро-
приятия для представителей 
бизнеса разной направленно-
сти. Например, конференцию 
«Мой добрый бизнес» по-
святили предпринимателям, 

придерживающимся в бизне-
се социальной направленно-
сти. Эксперты рассказали, как 
получить статус социального 
предпринимателя и како-
вы главные тенденции разви-
тия этой сферы. Также в рам-
ках конференции наградили 
победителей одноименного 
конкурса.
— Это очень важное меропри-
ятие, которое помогает обме-
ниваться опытом в этой не-
простой сфере, — рассказала 
сотрудница одной из компа-
ний — победителей конкурса 
Алиса Купман.

На конференции присутство-
вали и победители других 
конкурсов регионального 
уровня, направленных на раз-
витие социального предпри-
нимательства. Они подели-
лись своими историями успе-
ха и рассказали о сложностях, 
с которыми столкнулись на 
своем пути. 
Анонсы предстоящих темати-
ческих конференций и обуча-
ющих мероприятий можно 
найти на портале ведомства 
mbm.mos.ru.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Общее число зарегистриро-
ванных в городе преступле-
ний сократилось на 2,3 про-
цента. Вчера об этом сооб-
щил начальник Главного 
управления МВД России 
по Москве Олег Баранов 
в ходе отчета на заседании 
Мосгордумы. 

Темой отчета стали итоги дея-
тельности органов внутрен-
них дел в 2024 году. По словам 
Олега Баранова, число краж 
из квартир и краж транспорт-
ных средств сократилось на 
19,8 процента, грабежей — на 
21,7 процента, разбоев — на 
27,8 процента. 
— В числе важнейших на-
правлений нашей деятельно-
сти остается противодействие 
распространению идей терро-
ризма и экстремизма, пресе-
чение террористических 
угроз во всех проявлениях, — 
сказал Олег Баранов. 
Одним из актуальных направ-
лений работы полиции явля-
ется борьба с мошенниками, 
число которых продолжает 
расти. 
— Основная трудность в про-
тиводействии мошенниче-
ству заключается в том, что 
подавляющее большинство 
кол-центров, из которых реа-
лизуются преступные умыслы 
в отношении москвичей, на-
ходятся за пределами Россий-
ской Федерации, что пока не 
позволяет в полной мере при-
нять исчерпывающие меры 
в отношении лиц, занимаю-
щихся обманом граждан, — 
пояснил начальник ГУ МВД по 
Москве. 

Сотрудники правоохрани-
тельных органов проводят 
всеобъемлющие мероприя-
тия по информированию по-
жилых москвичей, которые 
зачастую и становятся жерт-
вами мошенников. Сотрудни-
ки ведомства провели разъяс-
нительные беседы более чем 
с 2,2 миллиона москвичей 
пожилого возраста — это 
99,1 процента от их общего 
количества в Москве. 
В раскрытии преступлений 
сотрудникам правоохрани-
тельных органов помогает ап-
паратно-программный ком-
плекс «Безопасный город», 
в частности, система видеона-
блюдения. С ее помощью рас-

крыто более 10 тысяч престу-
плений — на 1,6 процента 
больше, чем в 2023 году, а так-
же установлены более четы-
рех тысяч лиц, находившихся 
в федеральном розыске. 
По итогам 2024 года снизи-
лась аварийность на дорогах. 
Было выявлено и пресечено 
более 43 миллионов админи-
стративных правонарушений 
в области дорожного движе-
ния. На улицах столицы рабо-
тают 3296 комплексов авто-
матической фотофиксации 
нарушений ПДД. 
В 2024 году сотрудники орга-
нов внутренних дел обеспечи-
вали порядок и безопасность 
при проведении более 20 ты-
сяч мероприятий, в которых 
участвовали свыше 31 милли-
она человек: празднование 
Дня Победы, выборы прези-
дента России и депутатов Мос-
гордумы, мероприятия, по-
священные Дню города. 
— Коллектив московской по-
лиции рассматривает взаимо-
действие с Мосгордумой как 
одно из приоритетных на-
правлений своей деятельно-
сти в части нормотворчества. 
С уверенностью могу сказать, 
что проводимая совместная 
работа дает положительные 
и ощутимые результаты, — за-
ключил Олег Баранов. 
Залогом высокого уровня без-
опасности, по его словам, 
стал комплекс мер, реализо-
ванный ГУ МВД России по Мо-
скве совместно с жителями 
и общественными организа-
циями. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Мосгордума

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ

Традиционно одним из объек-
тивных показателей качества 
работы полиции является уро-
вень доверия населения. 
По результатам проведенных 
социологических исследова-
ний, более 85 процентов жи-
телей столицы чувствуют себя 
защищенными от преступных 
посягательств на жизнь, здо-
ровье, имущество. 
Защищать свой город, реаги-
ровать на запросы обще-
ства — московская полиция 
успешно выполняет постав-
ленные задачи. От лица всех 
москвичей благодарим 
за службу. Московская поли-
ция — надежный щит для жи-
телей и гостей российской 
столицы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Тысячи гектаров территорий 
города ждет реорганизация
Вчера в Градостроительном 
комплексе столицы расска-
зали о ходе реализации про-
граммы комплексного разви-
тия территорий (КРТ) в раз-
ных районах столицы. 

По программе комплексного 
развития территорий на ме-
сте бывших промзон и неэф-
фективно используемых зе-
мельных участков создаются 
многофункциональные го-
родские кварталы с развитой 
инфраструктурой. Сейчас 
в Москве на разных стадиях 
проработки и реализации на-
ходятся 302 проекта КРТ. Об-
щая площадь территорий, 
подлежащих реорганизации, 
составляет около 4,2 тысячи 
гектаров. 
К примеру, в Басманном райо-
не в рамках реализации про-

екта КРТ на участке площа-
дью 1,23 гектара будет по-
строен офисный комплекс.
— Инвестиции в проект оце-
ниваются в 27,1 миллиарда 
руб лей, а ежегодный бюджет-
ный эффект — в 786 миллио-
нов рублей. В итоге город по-
лучит около 1,7 тысячи рабо-
чих мест, — рассказал замес-
титель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства 
Владимир Ефимов.
В районе Сокольники в рам-
ках КРТ построят жилье и об-
щественно-деловые объекты. 
В Зюзине возведут новострой-
ки по реновации, а в районе 
Филевский Парк появятся об-
щественно-деловые объекты 
и спортивный комплекс.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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19 марта. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и инвестор проекта Леонид Михельсон осмотрели ход реставрации кинотеатра «Ударник» на острове Балчуг. 
Один из известнейших московских памятников конструктивизма сохранит свой исторический облик и функциональное назначение

24 января. Представитель компании по фудшерингу 
Алиса Купман получила диплом за свой проект
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Пешеходные маршруты связали территорию 
инновационного кластера со станциями метро
На территории кластера «Ло-
моносов» установили энер-
гоэффективные фонари и ор-
ганизовали пешеходные зо-
ны. Вчера об этом сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирюков 
(на фото).

Благоустройство территории 
кластера «Ломоносов» прово-
дят в несколько этапов. В рам-
ках второго этапа работы ве-
ли на проектируемых проез-
дах № 1190 и 1194, которые 
связывают площадь у гимна-
зии МГУ с улицей Светланова 
и Раменским бульваром. 
— Главной задачей было обе-
спечить удобную связь тер-
ритории кластера со стан-
циями метро «Ломоносов-
ский проспект» и «Рамен-

ки», — пояснил заместитель 
мэра Москвы. 
Общая площадь новой пеше-
ходной зоны составила более 
15 тысяч квадратных метров. 
На территории кластера обу-
строили дополнительные лив-
невки, под землей проложили 
кабельные линии. 
На проезжей части уложили 
без малого 30 тысяч «квадра-
тов» асфальта, нанесли раз-

метку, установили дорожные 
знаки и светофор. 
Благоустроенную террито-
рию освещают около 80 но-
вых энергоэффективных све-
тильников. 
Кроме того, в рамках работ по 
благоустройству на террито-
рии разбили около 16 тысяч 
квадратных метров газона. 
Первый этап благоустрой-
ства территории кластера 
«Ломоносов» завершился 
в 2023 году. Тогда специали-
сты Комплекса городского хо-
зяйства столицы провели ра-
боты на Проектируемом про-
езде № 6453, который связы-
вает площадь у гимназии МГУ 
с проспектом Вернадского. 
Новые маршруты появились 
как для пешеходов, так и для 
автомобилистов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Учащиеся смогут проверить свои знания 
о Великой Отечественной войне
«Волонтеры Победы» 
и «Единая Россия» создали 
Международную историче-
скую онлайн-игру «1418», 
которая объединит участни-
ков из разных уголков мира. 

20 марта в рамках под-
готовки к Междуна-
родной историко-про-
светительской пат-
риотической акции 
«Диктант Победы» 
пройдет пятая, юби-
лейная Международ-
ная историческая ин-
теллектуальная он-
лайн-игра «1418». 
В том году к ней при-
соединились 50 тысяч человек. 
Для участия в игре приглаша-
ют команды учащихся средних 
и старших классов школ, ка-
детских корпусов и ссузов Рос-
сии. Состязаться могут игроки 

от 14 до 18 лет включительно, 
объединившиеся в команды от 
трех до десяти человек. Для 
удобства участников из разных 
стран и регионов России в один 
день пройдет четыре игры для 

смежных федераль-
ных округов, а так-
же три игры на ино-
странных языках: ан-
глийском, испанском 
и французском.
В этом году вопросы 
посвящены основ-
ным событиям Вто-
рой мировой и Вели-
кой Отечественной 
войн, а также страте-
гическим военным 

операциям 1945 года и вкладу 
федеральных округов России 
и стран СНГ в Великую Победу.
— Эта интеллектуальная 
игра — не просто соревнова-
ние, а важный шаг в сохране-

нии исторической памяти, — 
рассказывает исполнитель-
ный директор Всероссийско-
го общественного движения 
«Волонтеры Победы» Анаста-
сия Рябова. — Наша главная 
цель — напомнить молодому 
поколению о ключевых собы-
тиях Второй мировой и Вели-
кой Отечественной войн, 
о вкладе наших предков в Ве-
ликую Победу. Я хочу пореко-
мендовать участникам не 
только обращаться к учебни-
кам, но и изучать архивные 
материалы, а также книги, по-
священные стратегическим 
операциям.
Для участия в онлайн-игре не-
обходимо зарегистрироваться 
на сайте https://игра-1418.рф. 
Там же можно посмотреть рас-
писание.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Ипотечные 
кредиты стали 
брать чаще
Спрос на ипотеку в феврале 
достиг рекордного показате-
ля, сообщили в Росреестре. 
«ВМ» узнала подробности. 

На первичном и вторичном 
рынках Москвы за февраль за-
регистрировано более 11 ты-
сяч ипотечных сделок, ука-
зано в отчете столичного 
управления Росреестра. Выяс-
нилось, что для второго меся-
ца это рекордный показа-
тель еще с 2009 года. Резуль-
тат сделок более чем на 
44  процента превосходит дан-
ные за январь.
По словам заммэра столицы 
Владимира Ефимова, Москва 
остается лидером среди рос-
сийских регионов по объемам 
жилищных кредитов с господ-
держкой.
— В рамках «Семейной ипоте-
ки» в столице в январе и февра-
ле 2025 года выдано 65,8 мил-
лиарда рублей — это 26,3 про-
цента от общероссийского 
уровня в рамках данной про-
граммы и 25,6 процента от 
всех льготных ипотечных зай-
мов по стране. Всего в городе 
с начала действия программ 
выдано ипотечных кредитов 
более чем на 2,8 трлн руб-
лей,  — говорит Ефимов.
По словам члена Российской 
гильдии риелторов Аллы Ге-
оргиевой, после того как 
в 2024 году повысилась клю-
чевая ставка, но не покупки, 
продавцы начали понемногу 
снижать стоимость жилья. 
А застройщики даже предла-
гают свои программы, напри-
мер, с беспроцентной рас-
срочкой или отмену первона-
чального взноса. 
— Есть даже возможность 
взять семейную ипотеку со 
ставкой 3,5 процента, — гово-
рит Георгиева. — Все это 
и привлекает покупателя.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Молодые промышленники 
поборются за звание лучшего
Столица стала лидером 
по количеству принятых зая-
вок на всероссийскую пре-
мию «Молодой промышлен-
ник года». «ВМ» узнала, как 
город поддерживает пред-
принимателей, работающих 
в промышленной сфере. 

Вручение премии «Молодой 
промышленник» пройдет 
в этом году четвертый раз. На 
участие в конкурсе оргкоми-
тет зарегистрировал более 
700 руководителей разных 
промпредприятий страны, 
23 из них представляют Мо-
скву. Главная цель конкурса — 
поддержать самые эффектив-
ные предприятия и рассказать 
о том, как молодые руководи-
тели помогают развивать про-
мышленный сектор в стране. 
Существует и клуб «Молодой 
промышленник», в который 
входят победители конкурса 
прошлых лет и просто желаю-
щие пообщаться с единомыш-
ленниками, принять участие 
в различных мероприятиях 
для руководителей заводов 
и фабрик. По словам руково-
дителя клуба Антона Ковале-
ва, качество поданных на кон-
курс проектов растет с каж-
дым годом. Заявочную кампа-
нию поддержал Департамент 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Москвы.
— Представленность россий-
ских субъектов в топ-200 мо-
лодых промышленников, ко-
торых определит экспертная 

комиссия на следующем эта-
пе, станет наглядным показа-
телем промышленного разви-
тия в регионах, — заявил Ан-
тон Ковалев.
Среди самых популярных 
сфер, которые представляют 
участники, — станкострое-
ние, легкая промышленность, 
косметическая отрасль. Так, 
за победу поборется и техни-
ческий директор и сооснова-
тель одной из производствен-
ных компаний Максим Бо-
брышев. Его предприятие 
создает механику, электрони-
ку, программное обеспечение 

и уникальные материалы для 
высокотехнологичных про-
дуктов. 
Развиваться предприятию 
помогает в том числе под-
держка города. Сегодня в сто-
лице созданы все условия для 
того, чтобы промышленники 
могли проявить себя. Суще-
ствует множество площадок, 
где можно рассказать о себе, 
пообщаться с другими руко-
водителями предприятий, 
получить консультации экс-
пертов. Оператором финан-
совой поддержки производ-
ственных предприятий горо-
да выступает Московский 
фонд поддержки промыш-
ленности и предпринима-
тельства. Он предлагает 
льготные программы креди-
тования с хорошей процент-
ной ставкой. Также предпри-
ятия могут подать заявку на 
получение различных видов 
компенсации — например, 
затрат на уплату процентов 
по новому или текущему кре-
дитному договору с банком, 
заключенному субъектом, 
осуществляющим реализа-
цию строительного проекта. 
Эти и другие меры поддержки 
позволяют московским про-
мышленникам занимать ли-
дирующие позиции в стране.
Победителей конкурса «Моло-
дой промышленник года» на-
градят в июле в рамках вы-
ставки ИННОПРОМ.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Разнообразие культур этносов столицы 
представили на фестивале

Вчера в Большом концерт-
ном зале Московского двор-
ца пионеров (МДП) состоя-
лась торжественная церемо-
ния открытия детского фе-
стиваля национальных 
культур «Мой дом — Мо-
сква».

С момента своего основа-
ния в 2016 году фестиваль 
стремится поддерживать гар-
монию в межнациональных 
отношениях и воспитывать 
у молодежи уважение к куль-
туре различных народов. 
Принять участие в програм-
ме могут дети и молодые лю-
ди от 7 до 21 года из образова-
тельных учреждений Мо-
сквы.
— Каждый год наш фестиваль 
собирает более десяти тысяч 
участников — эта цифра 
включает как конкурсные но-
минации, так и Дни культуры, 
организуемые Московским 
домом национальностей, — 
рассказывает начальник от-
дела городских конкурсных 
проектов МДП Яна Соколо-
ва. — Сегодня мы даем старт 
конкурсным номинациям 
данного фестиваля. Прием за-
явок у нас продлится до сере-
дины мая.
Впервые за долгое время цере-
мония открытия проводится 
в очном формате. Всего на ме-
роприятии представлены во-
семь номинаций, среди кото-
рых национальные музыкаль-
ные инструменты, танцы, 
песни, прикладное искусство 
и многое другое. 
Фестиваль дает возможность 
зрителям и участникам позна-
комиться с разнообразными 
культурами народов, прожи-
вающих на территории столи-
цы. Так, руководитель творче-
ского ансамбля «Солнцецвет» 

школы № 1542 Мария Извеко-
ва уверена, такое взаимодей-
ствие обогащает детей знани-
ями и опытом, которые они 
бы не получили без участия 
в хореографическом коллек-
тиве и подобных фестивалях. 
— В этом году энергия авар-
ского народа вдохновила де-
вочек, и они с радостью пред-
ставляют сегодня нацио-
нальные танцы. Участие в та-
ком мероприятии приносит 
огромное удовольствие, ведь 
Москва — это многонацио-
нальный город, где живут 
представители разных наро-
дов, о которых многие дети 
даже не знают, — с улыбкой 
делится Мария.
После концертной программы 
в гостином зале прошла увле-
кательная игра, на которой за-
ранее зарегистрировались 
17 детских команд. Вопросы 

были посвящены России, ее 
на родам и их традициям. Па-
раллельно в выставочном за-
ле состоялись мастер-классы 
и игротека от Московского 
дворца пионеров.
— Участники изготовили ку-
кол из лыка и нарисовали от-
крытки с птичками-веснян-
ками, а также создали попу-
лярные аксессуары для сумок 
из бусинок, — рассказала Со-
колова. — В игровой зоне по-
сетителям предложили под-
вижные и настольные игры 
о Москве, а также другие по-
знавательно-развлекатель-
ные активности.
Все участники получили воз-
можность погрузиться в ат-
мосферу многонациональной 
культуры и весело провести 
время.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

СЕРГЕЙ АНУФРИЕНКО
ДИРЕКТОР ГБУ МОСКОВСКИЙ ДОМ 
НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ
Более 180 народов представ-
ляют свою культуру в нашей 
прекрасной столице, и каж-
дый из них — носитель уни-
кальной истории, языка и тра-
диций, накопленных за мно-
гие века своего существова-
ния. Московский дом 
национальности и Департа-
мент национальной политики 
и межрегиональных связей 
столицы активно работают 
над тем, чтобы сохранить эти 
ценные культурные наследия, 
способствовать их развитию 
и передать будущим поколе-
ниям. Детский фестиваль 
«Мой дом — Москва» как 
нельзя лучше отвечает этой 
важной задаче. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Г аснет свет, зрители 
затаили дыхание, 
действие начина-
ется. По сюжету ко-
медии в самом цен-

тре Москвы продается ро-
скошная, но с секретом квар-
тира — в седьмой комнате 
живет старушка, которая со-
всем не готова делить жилпло-
щадь с новыми владельцами. 
Молодая пара пытается нала-
дить с ней контакт, но у милой 
бабушки совсем другие пла-
ны. Ради своей цели она гото-
ва на все: притворяться боль-
ной, несчастной, слушать но-
чью рок и приглашать в гости 
многочисленных подруг, что-
бы вместе, всем духовым орке-
стром, репетировать музы-
кальные произведения. Кста-
ти, подруг главной героини 
играют активистки проекта 
«Московское долголетие».
— Если я скажу, что ждала та-
кого поворота в своей жизни, 
это будет неправда, — делится 
размышлениями участница 
проекта Марина Красина-
Земляная. — Я человек воен-
ный, всю службу была прапор-
щиком, привыкла выполнять 
поставленные задачи на сто 
процентов. И признаюсь, что 
стать частью труппы одного 
из самых прекрасных театров 
столицы — это огромная от-
ветственность... И честь. В те-
атре нас приняли как родных. 
Все показали, пояснили, мы 
много времени проводим 
вместе с профессиональными 
артистами, учимся у них, они 
нас поддерживают. Но все 
равно перед каждым спекта-
клем волнуемся. Особенно 
было страшно в первый раз. 
Полный зал, люди смотрят ко-
медию, надо их не подвести... 
Мы очень старались, и когда 

услышали первые аплодис-
менты после исполнения пес-
ни «Ромашки спрятались» не-
много успокоились. На пре-
мьеру пришли наши дети 
и подруги, те, кто успел ку-
пить билеты. 
Билеты на мартовские спек-
такли разлетелись за несколь-
ко часов, ведь уютный зал 
«Чердак Сатиры» рассчитан 
всего на 150 зрителей.
— Чердак — легендарная сце-
на, где проходили репетиции. 
А теперь эта камерная пло-
щадка, где любят играть наши 
самые известные артисты. 
Именно здесь зрители увидят 
спектакль «Старушка в пода-
рок», подготовленный к 7-ле-
тию любимой москвичами 
программы «Московское дол-
голетие», — говорит художе-
ственный руководитель Теа-
тра сатиры Евгений Гераси-
мов. — Изюминка постанов-
ки еще и в том, что в ней 
задействованы шесть участ-

ниц этого уникального проек-
та. Они интересно задейство-
ваны в спектакле, приятно, 
что участники «Московского 
долголетия» вышли на боль-
шую сцену и получилось заме-
чательно, играют наши новые 
актрисы великолепно.
Прежде чем выйти на боль-
шую сцену, москвички прош-
ли кастинг, но все признают-
ся, что всегда любили театр. 
— Через пару месяцев мне ис-
полнится 85 лет. Всю жизнь 
я проработала педагогом не-
мецкого и английского язы-
ков. В 70-е годы пересмотрела 
все постановки Театра сати-
ры, я и сейчас его преданный 
зритель, — признается участ-
ница «Московского долголе-
тия» Галина Нецвет. — Но 
я никогда даже мечтать не 
могла, что выйду на эту сцену. 
Спасибо «Московскому долго-
летию», за три года, которые 
я в нем участвую, я окончила 
курсы сценической речи, ак-

терского мастерства, сейчас 
прохожу кинокурс у Игоря 
Маслова, активно снимаюсь 
в разных проектах — за год 
было более 30 съемок. А те-
перь я в составе труппы поста-
новки «Старушка в подарок». 
И это счастье, даже не каждо-
му актеру дается такой шанс! 
Звездный час Галины Моисе-
евны случается каждый спек-
такль, чем москвичка очень 
гордится.
— Театральное направление 
в проекте «Московское долго-
летие» с точки зрения ариф-
метики не самое популяр-
ное — в нем чуть больше 3 ты-
сяч участников программы, 
это немного выше двух про-
центов, — рассказывает заме-
ститель руководителя Депар-
тамента труда и социальной 
защиты населения Москвы 
Владимир Филиппов. — Они 
посещают театральные круж-
ки и студии. Сценическая 
речь, ораторское мастерство, 

психология взаимоотноше-
ний повышают самооценку, 
формируют реалистичные, 
максимально оптимистичные 
планы на будущее. Мы наде-
емся, что примеру Театра са-
тиры последуют и другие сце-
нические площадки столицы.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Любители искусства 
покорили большую сцену
В Театре сатиры 
поставили спек-
такль «Старушка 
в подарок», в ко-
тором вместе 
с известными ар-
тистами на сцену 
выходят участни-
цы «Московского 
долголетия».

Творчество

Народы Москвы

АНАТОЛИЙ ГАРБУЗОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Кадровый состав индустри-
ального сектора Москвы пред-
ставляет одну из самых силь-
ных профессиональных 
команд в стране с общей чис-
ленностью более 750 тысяч че-
ловек. Столичные промыш-
ленники имеют высокий уро-
вень компетенций и эффектив-
но решают стратегические за-
дачи. В этом году за звание 
молодого промышленника бо-
рются 23 управленца столич-
ных предприятий возрастом 
до 40 лет. Это делает столицу 
абсолютным лидером по коли-
честву принятых заявок 
на премию и демонстрирует 
высокий потенциал отрасли. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Автор двухчасовой коме-
дии «Старушка в пода-
рок» — Владимир Гера-
симов, режиссер-поста-
новщик — Антон Непом-
нящий. Роли исполняют 
Ольга Суркова, Ольга Куз-
нецова, Максим Финоге-
нов, Янина Студилина, 
Сергей Колповский, Ан-
дрей Анкудинов, Валерий 
Гурьев. 

СПРАВКА

18 марта. Андрей Анкудинов и Марина Красина-Земляная на сцене «Чердак Сатиры» готовятся к спектаклю, в котором заслуженный 
артист России играет риелтора, а участница «Московского долголетия» — подругу главной героини. ФОТО: АЛЬФИЯ КАМИЛОВА

12 июля 2024 года. Победитель III конкурса «Молодой промышленник года» Сергей Шишкин 
на церемонии награждения. Конкурс набирает популярность с каждым годом

19 марта. Участники фестиваля «Мой дом — Москва» Вячеслав Лучкин, София Малиева и Софья 
Самородова (слева направо) готовятся к выступлению. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА
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Враг бьет по мирным жителям 
кассетными снарядами

Запад поддержит журналистов, 
ставших жертвами хунты 

Вчера утром Вооруженные 
силы Украины совершили 
артобстрел Горловки (ДНР). 
В результате пострадали 
11 мирных жителей. Об этом 
сообщил мэр города Иван 
Приходько.

В течение 15 минут ВСУ выпу-
стили по Горловке 10 кассет-
ных снарядов. В Управлении 
администрации главы и пра-
вительства ДНР по вопросам 
документирования военных 
преступлений Украины сооб-
щили, что в 7:45 выпустили 
четыре снаряда. В 7:50 и снова 
в 8:00 были направлены еще 
по три кассетных снаряда, что 
подтверждает интенсивность 
обстрелов в Центрально-Го-
родском районе.
Глава администрации Гор-
ловки Иван Приходько отме-
тил, что ВСУ ударили по цен-

тру города и жилому массиву 
«Строитель». 
— Фиксируются повреждения 
гражданской инфраструкту-
ры и домостроений, — сооб-
щил Приходько. — В результа-
те артобстрела со стороны 
ВСУ в центре города пострада-
ли теплотрасса и граждан-
ский автомобиль. 
Кроме того, мэр сообщил, что 
в Горловке нашли суббоепри-
пасы типа «колокольчик». 
Приходько предупредил жи-
телей об опасности взаимо-
действия с бомбами малого 
калибра.
Напомним, что 17 марта 
в МЧС России сообщили о на-
падении беспилотников на 
пожарную часть в Горловке. 
В результате инцидента по-
страдали два сотрудника.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Специальный проект «По-
гибли за правду», созданный 
в память о журналистах, 
ставших жертвами украин-
ской хунты, получил приг-
лашение присоединиться 
к международной инициати-
ве «Гуманизм и достовер-
ность информации глазами 
журналистов».

Автор проекта «Погибли за 
правду», член Совета при пре-
зиденте РФ по развитию граж-
данского общества и правам 
человека Александр Мальке-
вич отмечает, что в рамках 
инициативы были собраны 
истории журналистов, блоге-
ров, сотрудников пресс-
служб, которые погибли на 
Донбассе с 2014 года.
— Мы систематизируем и пу-
бликуем всю информацию 
в виде цифровых плакатов, 

чтобы можно было организо-
вать выставку в любом месте 
и в любое время, — отмечает 
Малькевич. 
Недавно в ходе 58-го круглого 
стола «Кризис свободы слова. 
Преследование журналистов 
и общественных активистов 
в Европе», проходившего 
в ООН, Александр призвал 
ЮНЕСКО оказать поддержку 
российскому проекту «Погиб-
ли за правду».
— Практически сразу же 
к нам присоединились наши 
итальянские, сербские и гре-
ческие коллеги, — рассказы-
вает «ВМ» Малькевич. — Мы 
уже знаем, что ребята из Ита-
лии создадут «золотую книгу 
журналистов», которые боро-
лись с ложью. В России будет 
создана такая же книга.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru
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Эрдоган нанес 
серьезный удар

Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган, прозванный Султаном за 
амбициозность и широту объяв-
ленных геополитических планов, 
неожиданно нанес жесткий удар 
по позициям оппозиции. Аресто-
ван мэр Стамбула Экрем Имамо-
глу, который рассматривался в ка-
честве главного кандидата на бу-
дущих президентских выборах от 

основных политических соперников Эрдогана — На-
родно-республиканской партии. Ему инкриминиру-
ют коррупцию и связь с террористическими курдски-
ми организациями. Более того, по требованию гене-
рального прокурора Стамбульский университет анну-
лировал диплом опального мэра, тем самым 
формально закрыв ему путь в президенты. В Турции 
политики без высшего образования лишены права 
баллотироваться. Весьма характерно, что у Эрдогана 
давно открытое политическое соперничество с Има-
моглу на грани откровенной вражды, поскольку пре-
зидент не так давно настоял 
на пересмотре результатов 
выборов мэра Стамбула, с за-
пасом выигранных его более 
молодым соперником. Но 
повторные выборы только 
подтвердили, что Эрдоган, 
сохраняющий популярность 
в провинции, теряет под-
держку турецких мегаполи-
сов, интеллигенции и сту-
денческой молодежи.  Одно-
временно выписаны ордера 
на арест еще как минимум 
сотни соратников и публич-
ных сторонников мэра, что 
дополняет картину предна-
меренного разгрома оппози-
ционной силы. И в таком 
контексте вполне логичным 
выглядит ограничение до-
ступа к соцсетям, которые 
обычно используются для 
мобилизации протестов. Именно через соцсети и на-
гнетается ситуация «цветных революций», на грани 
которых только что оказались Сербия с Венгрией.
Пример соседних стран мог только усилить подозри-
тельность Эрдогана, и он решил действовать на опере-
жение. Тем более что всем памятны события лета 
2016 года, когда информация от нашей разведки о го-
товившемся  путче помогла президенту принять кон-
трмеры. К слову, после последних президентских вы-
боров в 2023 году, когда Эрдоган одержал победу толь-
ко во втором туре и с незначительным преимуще-
ством, многие аналитики уже ждали серьезных 
выступлений оппозиции, не признавшей их итоги. Но, 
как полагали, Эрдоган сумел договориться с Вашинг-
тоном, и прозападная в основном оппозиция не реши-
лась на массовые уличные протесты. Считалось, что 
в 2028 году Эрдоган не будет уже баллотироваться. Но 
серьезные экономические проблемы могли подтол-
кнуть его к попытке переключить внимание нации.

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Кеннеди 
застрелили 
не русские 
Президент США Трамп 
приказал обнародовать 
80 тысяч секретных доку-
ментов, касающихся гибе-
ли президента Джона Кен-
неди в ноябре 1963 года.

Напомним, 35-го президен-
та США застрелили в Далла-
се, штат Техас. Огонь из ок-
на склада школьных учеб-
ников открыл Ли Харви Ос-
вальд, когда президентский 
кортеж проезжал мимо. Ка-
залось бы — все очевидно, 
но многие уверены: за Ос-
вальдом кто-то стоял.
— Люди десятилетиями 
ждали раскрытия всех под-
робностей, — сказал До-
нальд Трамп журнали-
стам, — и я распорядился 
обнародовать документы.
Сенсации не случилось. Из 
новых документов следует, 
что Ли Харви Освальд ни-
когда не работал на КГБ. Да, 
в свое время бывший амери-
канский морпех с неустой-
чивой психикой жил в СССР, 
где даже женился и стал от-
цом. В отчете американской 
резидентуры в Москве ука-
зывается, что советские 
спецслужбы «наблюдали» за 
Освальдом, но никогда его 
не «контролировали». Ниче-
го нового не выяснилось 
и об обстоятельствах убий-
ства Освальда: его прямо 
в полицейском участке за-
стрелил владелец ночного 
клуба Джек Руби, который 
вышел из толпы и выстре-
лил Освальду в живот. Ос-
вальд умер в 13:07 все в той 
же больнице Далласа «Пар-
клэнд», где двумя днями ра-
нее умер Кеннеди.
— История громкая и мут-
ная. Но вряд ли мы узнаем 
из документов что-то прин-
ципиально новое, — счита-
ет политолог Григорий Са-
вельев. — Трамп просто пи-
арится. Обама, например, 
вошел в историю как прези-
дент, уничтоживший Бен 
Ладена. А Трамп хочет стать 
«президентом, раскрывшим 
всю правду». 
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

Н а территории 
Станично-Лу-
ганского лесни-
чества собра-
лись учащиеся 

Института гражданской за-
щиты ФГБОУ ВО «Луганский 
государственный универси-
тет имени Владимира Даля». 

Они доставали из грузовых 
машин молодые саженцы де-
ревьев, которые сделают лес 
еще более густым и красоч-
ным, когда вырастут. Волонте-
ры берут в руки лопаты и выка-
пывают лунки, куда и высажи-
вают «пушистых красавиц».
По словам лесничего ГБУ ЛНР 
«Станично-Луганское лесоо-
хотничье хозяйство» Олега 
Пшикова, осенью в этой части 
леса, рядом с населенным пун-
ктом Ольховая, полыхали 
сильные пожары. В сентябре 
2024 года сгорело более сотни 
деревьев, как вековых, так 
и молодых. 
Всего на трех гектарах земли 
Станично-Луганского лесни-
чества высажено порядка 
16 тысяч саженцев сосны 
обыкновенной. Лесничий до-
бавил, что восстановление зе-
леных насаждений важно для 
экосистемы района. Без дере-
вьев может усилиться эрозия 
почвы. Еще могут возникнуть 

суховеи, приносящие продол-
жительную засуху. По этой 
причине ухудшаются условия 
жизни местных жителей.
Помогал высаживать моло-
дые деревца и министр при-
родных ресурсов и экологии 
Луганской Народной Респу-
блики Евгений Крехтунов. Он 
отметил, что всего к акции 
присоединились более 50 че-
ловек. Среди них были и дети. 
— Высаживая деревья, мы от-
даем дань уважения героям 
Отечества. Тем, кто встал на 
защиту Родины и отдал свою 
жизнь за наше будущее, про-
цветание и мир. Особый сим-
волизм акция приобрела 
в 2025 году, который по указу 
президента России Владими-
ра Путина был объявлен Го-
дом защитника Отечества, — 
отметил Евгений Крехтунов.
Он также добавил, что по всей 
республике акция продлится 
вплоть до майских праздни-
ков. Планируется высадить от 

130 до 150 тысяч саженцев. Ес-
ли будет хорошая погода, то 
приживется более 80 процен-
тов молодых сосен. Они будут 
расти и напоминать людям 
о каждом погибшем бойце 
в годы Великой Отечествен-
ной войны и СВО. 
Но сожженные леса не един-
ственная экопроблема регио-
на. В реках — высокий уро-
вень нитритного азота, фос-
фатов, ртути. А еще локальные 
накопления нефтепродуктов, 
сообщили в пресс-службе Рос-
рыболовства. Основными ис-
точниками загрязнения на-
звали стекающие в реки лив-
невые, шахтные и дренажные 
воды. Туда сбрасывают и пло-
хо очищенные воды, исполь-
зованные в бытовых и про-
мышленных целях. А еще с по-
лей смывает удобрения, кото-
рые попадают в водоемы. 
В 2024 году проводились пер-
вые гидрохимические иссле-
дования в реках ЛНР и ДНР, 

которые выходят из регионов 
и протекают в Ростовской об-
ласти. Следовательно, в реги-
оне важно провести и водоох-
ранные мероприятия.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Защитили природу, 
почтили память героев 

Вчера в Луган-
ской Народной 
Республике стар-
товала акция 
«Сад памяти». 
Местные жители 
высадили дере-
вья в память 
о защитниках 
Отечества.

18 марта. Слева направо: министр природных ресурсов и экологии ЛНР Евгений Крехтунов, директор ГБУ ЛНР «Станично-Луганское лесоохотничье хозяйство» 
Сергей Чегринец и помощник министра Минприроды ЛНР Роман Терехов высаживают молодые деревья в сгоревшей части леса у населенного пункта Ольховая

Экология

АНДРЕЙ САФОНОВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ БОТАНИКИ 
И ЭКОЛОГИИ ДОНЕЦКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА

Ситуация по запыленности 
воздуха на Донбассе — кри-
тическая. За годы войны мно-
гие лесные массивы были 
уничтожены, посадки в горо-
дах без ежегодного ухода де-
градируют. А вот акция «Сад 
памяти», охватывающая тер-
ритории многих школ, решает 
эту проблему. Там будут выса-
жены наиболее подходящие 
деревья и кустарники. Эффек-
тивность можно будет оценить 
как минимум через пять лет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Евгений с позывным «Па-
стух» — разведчик. Он давно 
связал свою жизнь с армией. 
С начала СВО он работает 
на разных направлениях. 

Он вспоминает, что в детстве 
проводил с отцом много вре-
мени в авиаклубе ДОСААФ. 
— Именно отец привил мне 
чувство патриотизма, учил 
быть честным, не бояться ид-
ти до конца. А сейчас он, как 
и я, находится на СВО, прохо-
дит службу в добровольче-
ском батальоне «Крым», — 
рассказывает «Пастух». — 
В 2000 году я с родителями 
переехал жить из Казахстана 
в Саратов, там начал зани-
маться русским боевым мно-
гоборьем. Мой тренер Мак-
сим Шатунов научил меня 
преодолевать любые трудно-
сти, а тренировки сделали ме-
ня уверенным и стойким. 
В итоге еще в 2009 году я ушел 
в армию и попал в бригаду 
спецназа ГРУ, а позже подпи-
сал контракт. Были команди-
ровки на Кавказ. А в Южной 
Осетии я получил свою пер-
вую награду.
По должности «Пастух» — 
старший разведчик-сапер. 
— Главную угрозу для нас 
представляют сегодня дроны 
противника. И если не сде-
лать грамотное укрытие, лег-
ко можно попасть под удар, — 
рассказывает разведчик. — 
Очень помогают волонте-
ры — так, «Вечерняя Москва» 
передала нам дрон-детектор 
«Булат», и он очень сильно по-
могает нам понимать обста-
новку в небе. В целом на на-
шем направлении сейчас пря-
мые боестолкновения редки 
и в них задействованы штур-
мовики. Ну а мы обеспечива-
ем их данными. 
По словам «Пастуха», война 
поменялась, и еще несколько 
лет назад никто не мог пред-

положить, что страшным ору-
жием станут аграрные дроны, 
которые на фронте сегодня 
называют «Баба-яга». Они бы-
ли предназначены для ороше-
ния и удобрения полей. А се-
годня их используют для ми-
нирования, сброса различных 
видов боеприпасов. 
— В 2023 году было наступле-
ние на один из населенных 
пунктов. Наша группа работа-
ла вместе с пехотными под-
разделениями. По нашему 
окопу начал отрабатывать 
танк, и лейтенант из пехоты 
громко крикнул: «Я триста!» 
Осколок попал ему в ногу вы-
ше колена, — вспоминает 
«Пастух». — Мой командир 
группы оперативно наложил 
ему жгут, а я сделал перевязку. 
Потом было решено эвакуи-
ровать офицера. Мы положи-
ли его на плащ-палатку и по-
тащили. Под минометным 

обстрелом и «птичками» при-
шлось перейти поле. Но Геор-
гий Победоносец уберег нас. 
Мы добрались до лесополосы 
и стали ждать машину. Об-
стрел не утихал. Тогда я побе-
жал искать связь, в блиндаже 
офицеры помогли мне выйти 
на группу эвакуации. В итоге 
они забрали офицера. За это 
потом меня наградили меда-
лью «За отвагу».
Разведчик уверен: боевой дух 
у наших воинов стальной. 
И уже чувствуется слабость 
противника. 
— Люди в тылу нам очень по-
могают. Волонтеры привозят 
окопные свечи, детские от-
крытки, а также очень много 
полезных для фронта вещей. 
Чувствуем вашу поддерж-
ку! — завершает разговор раз-
ведчик.
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
a.zernakov@vm.ru

Георгий Победоносец уберег 
под шквальным обстрелом

2025 год. Разведчик Евгений «Пастух» в пункте временной 
дислокации своего подразделения

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Навязать нам свои условия 
Штаты не смогли
Телефонные переговоры 
президентов длились поч-
ти два с половиной часа. 
Результаты скромные, 
но положительные.

Главный результат: Трамп 
не смог продавить «безу-
словное перемирие на 
30 дней». И, по всей видимо-
сти, огорчился: пресс-
конференция на лужайке 
у Белого дома, которую 
анонсировали сразу после 
завершения переговоров, 
была отменена. Но резуль-
таты все же есть. Трамп 
предложил взаимный отказ 
сторон конфликта от ударов 
на 30 дней по объектам 
энергетической инфра-
структуры. Путин согласил-
ся и, как сказано на сайте 
Кремля, «сразу дал россий-

ским военным соответству-
ющую команду». В итоге 
наши войска сбили семь 
своих уже летевших в Нико-
лаевскую область БПЛА. 
А Украина ударила по не-
фтебазе на станции Кавказ-
ская Краснодарского края. 
— Удар ВСУ был демонстра-
тивным. Зеленский пока-
зал, что лично он Путину 
ничего не обещал и его лич-
но Трампу придется угова-
ривать тоже, — пояснил во-
енный эксперт, член Лиги 
военных дипломатов Игорь 
Забелин. 
Также Путин и Трамп дого-
ворились начать перегово-
ры о безопасности судоход-
ства в Черном море. 
— Для нас это было бы не-
плохо, ведь из-за постоян-
ных атак ВСУ дронами нам 

даже пришлось перевести 
Черноморский флот из Сева-
стополя в Новороссийск, — 
пояснил Игорь Забелин.
Путин подчеркнул, что «для 
недопущения эскалации 
конфликта и работы в на-
правлении его разрешения 
политико-дипломатическим 
путем» третьи страны долж-
ны полностью прекратить 
передавать Киеву военную 
помощь и разведданные. 
Трамп, разумеется, ничего 
такого не обещал. Зато под-
держал идею Путина орга-
низовать хоккейные матчи 
в США и России между рос-
сийскими и американскими 
игроками, высту пающими 
в НХЛ и КХЛ. Что ж, начнем 
с хоккея.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 

Похоже, Путин и Трамп — 
на одной волне. Огромный 
шаг вперед к миру на Укра-
ине: не будет ударов вглубь 
по энергетике и инфра-
структуре. Но это еще 
и Зеленский должен со-
гласиться — как и по пере-
мирию в Черном море. 
При этом позиции остались 
прежними: Россия за пере-
мирие и на фронте тоже, 
но требования неизменны: 
эмбарго на поставки ору-
жия и разведанных Украи-
не и остановка мобилиза-
ции. США будут думать, что 
с этими требованиями де-
лать. Кстати, «энергетиче-
ское перемирие» Украине 
выгодно, так как Россия 

бьет намного мощнее. Так-
же я думаю, что все, чем 
наши обрабатывали тыло-
вые районы, будет рабо-
тать на фронте. Поэтому 
бои активизируются. Воз-
можно усиление наступле-
ния армии России.

ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ЖУРНАЛА 
РОССИЯ В ГЛОБАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКЕ

Для Украины и Европы 
эти переговоры — нож 
острый: будущее обсуж-
дается без них. Очень важ-
но, что урегулирование 
украинского кризиса об-
суждается в контексте об-
щего урегулирования — 
в том числе на Ближнем 
Востоке, где у России тоже 
есть союзники, и где она 

имеет определенное вли-
яние. Не менее важно, что 
речь зашла о широчайших 
перспективах экономиче-
ского сотрудничества.

СЕРГЕЙ МИХЕЕВ
ПОЛИТОЛОГ 

«Договориться обо всем» 
мы на данном этапе 
и не могли. Главный итог 
переговоров: стороны 
увязали урегулирование 
украинского конфликта 
и общее урегулирование 
отношений двух стран — 
чего и требуется России. 
А еще донесли друг 
до друга свое видение 
ситуации. Очень хорошо, 
что есть договоренность 
о продолжении диало-
га — в том числе на уровне 
президентов двух стран. 

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ
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Есть сирийские арабы, палестинцы, сирийские 
туркмены, черкесы, курды, друзы. Помимо ала-
витов есть сунниты, исмаилиты, есть сирий-
ские православные, католики, баптисты, про-
тестанты и много кто еще. Раньше они мирно 
уживались, потому что, во-первых, была силь-
ная власть в лице Хафеза Асада — отца Башара, 
а во-вторых, более-менее развитая экономика, 
потому что в Сирии есть нефть, которую всегда 
можно добыть и продать.
Сначала, как пояснил эксперт, Сирия лишилась 
сильного правителя, который держал в узде 
различные племена и народы.
— Хафез Асад был профессиональным военным 
и впоследствии классическим восточным дик-
татором. Как и Каддафи, он пришел к власти 
в результате военного переворота, — рассказы-
вает Мезенцев. — А вот его сын Башар, наобо-
рот, классический интеллигент. Он окончил 
медицинскую академию, стал врачом-офталь-
мологом, стажировался в Великобритании. 
Отец Хафез, кстати, выбрал преемником его 
старшего брата Басиля, но тот в 1994 году погиб 
в ДТП. Хафез тут же вернул младшего сына Ба-
шара из Лондона, отдал в военную академию, 
потом назначил командиром Республиканской 
гвардии. Но было поздно: Башар сформировал-
ся как человек скорее мягкий. 
— В 2011 году, на исходе первого срока Обамы, 
американцы решили сместить всех «недемо-
кратичных» ближневосточных лидеров. Вспых-
нула «арабская весна». Подзуженные амери-
канцами массы снесли президента Египта Му-
барака. Президент Туниса Зин аль-Абидин бен 
Али успел сбежать. Лидер Ливии Каддафи сра-
жался до последнего, был схвачен повстанцами 
и зверски убит. Лидер Сирии Асад благодаря 
помощи России и Ирана устоял, но потерял кон-
троль над нефтеносными районами — их захва-
тили курды, которых поддерживали США, — 
рассказывает Евгений Мезенцев. — В итоге 

экономическое положение Сирии резко ухуд-
шилось. Началась вялотекущая гражданская 
война. Курды, например, стали вести боевые 
действия с протурецкими силами. Из Ирака по-
лезли радикальные исламисты, желающие за-
хватить в Сирии власть. Асад долго держался на 
«штыках» России и Ирана. Но в конце прошлого 
года его предала собственная армия, уставшая 
от бесконечной гражданской войны. Когда 
страну атаковали протурецкие исламисты, они 
не стали Асада защищать. Около ста тысяч бой-
цов Сирийской Арабской Республики просто 
ушли в Ирак. Но их надежды на то, что ислами-
сты наведут порядок и будет «лучше, чем при 
Асаде», не оправдались. Потому что стало толь-
ко хуже. Ведь лучше слабая власть, чем вообще 
никакой. А в Сирии фактически никакой.
По мнению эксперта, в Сирии сейчас идет вой-
на «всех против всех». Чтобы она прекратилась, 
нужен новый диктатор вроде Хафеза Асада, ко-
торый возьмет всю страну под контроль и как 
минимум отберет у курдов нефтяные промыс-
лы, которые бы приносили стране, а не курд-
ским партизанам, прибыль. Но нового Хафеза 
Асада пока не видать. Объединить страну си-
лой — некому.

Израильская военщина

Ситуацию в Сирии усугубляет Израиль. Еще 
в 1967 году, захватив часть территории стра-
ны — Голанские высоты, он, пользуясь смутой, 
расширяет оккупированную территорию. Вре-
мя от времени самолеты ВВС Израиля наносят 
ракетные и бомбовые удары по военным базам 
сирийской армии. Так, например, 11 марта по 
меньшей мере шесть ударов пришлись на базу 
в городе Джбаб, а как минимум еще восемь — 
на бывшую военную базу в городе Израа. По 
данным израильских военных, истребители на-
несли удары по «радиолокационным системам 

и средствам обнаружения, используемым для 
создания картины воздушной разведки», а так-
же по «штаб-квартирам и военным объектам, 
на которых находились оружие и военная тех-
ника, принадлежащие сирийскому режиму на 
юге Сирии». Министр обороны Израиля Исра-
эль Кац назвал врио президента Сирии Шараа 
«террористом-джихадистом школы «Аль-
Каиды» (деятельность организации запрещена 
на территории РФ). Глава израильского МИДа 
Гидеон Саар назвал «переходный режим» в Си-
рии «чистым злом».
— Под флагом борьбы с этим «чистым злом» Из-
раиль банально оккупирует территорию сосед-
ней страны, — рассуждает политолог Григорий 
Савельев. — Проблема в том, что «зло» от этого 
никуда не денется. 
По мнению эксперта, сейчас явно назревает 
вой на между Израилем и Ираном. Конечно, 
при поддержке США.
— Еще в начале марта президент США Дональд 
Трамп заявил, что Ирану предстоит либо за-
ключить сделку с США — по полному сворачи-
ванию мирной ядерной программы, либо «что-
то очень скоро произойдет», — рассказывает 
Савельев. — Тем временем президент Ирана 
Масуд Пезешкиан заявляет, что «независимо от 
воли Ирана страна неизбежно столкнется 
с США». Почему? А потому что Трамп — самый 
произраильский президент Соединенных Шта-
тов. Его зять — еврей Дэвид Кушнер, его дочь 
Иванка перешла в иудаизм. Плюс Трамп пони-
мает, что Израиль — единственный верный со-
юзник США на Ближнем Востоке. А Иран — 
главный враг этого союзника. Больше того: 
Иран — давний враг США. Еще в 1979 году, во 
время исламской революции, восставшие за-
хватили посольство США в Тегеране, взяли в за-
ложники 52 американских дипломатов и удер-
живали их более года. Так с Соединенными 
Штатами еще никто не поступал! С тех пор США 
и Иран — враги.
По мнению экспертов, в этом году на Ближнем 
Востоке будут развиваться как минимум три 
кризиса: палестинский — в секторе Газа, си-
рийский и, вероятнее всего, иранский. Дело 
в том, что израильский премьер Нетаньяху це-
ной невероятных усилий все-таки дождался 
возвращения в Белый дом главного юдофила 
США — Трампа, и теперь постарается в полной 
мере воспользоваться «окном возможностей». 
А именно — захватить часть Сирии (вполне ре-
ально), снести Газу и выдавить ее жителей в со-
седние страны (очень трудно, но реально) 
и при поддержке США начать военные дей-
ствия против Ирана — своего, да и Штатов, 
главного врага в регионе. Надолго ли Трамп, 
досидит ли он до конца своих полномочий — 
неясно: возможны и новый выстрел, и импич-
мент, и блокирование всех инициатив парла-
ментом. Израиль должен поторопиться уничто-
жить своих врагов. И он поторопится. 

В 
Газе опять война. Первый 
этап перемирия, заклю-
ченного между Израи-
лем и движением Хамас 
19 января, закончился, 
а второй, увы, так и не на-
чался. Хамас требует вы-
вести из Газы войска 
и освободить из израиль-

ских тюрем тысячу боевиков. В ответ на это он 
готов отпустить израильских заложников 
и прекратить военные действия,  рассказывает 
политолог Евгений Мезенцев. Израиль, пояс-
нил эксперт, на такое пойти не готов. Ведь он не 
для того долго выслеживал боевиков, тратя 
огромные материальные и людские ресурсы, 
чтобы их потом отпустить. А вывод войск из Га-
зы, если Хамас не уничтожен, рано или поздно, 
но неизбежно приведет к новой войне.
Напомним, очередная война в Газе началась 
7 октября 2023 года. Боевики Хамас прорва-
лись через неприступную, казалось бы, стену 
между сектором Газа и Израилем, устроив на 
территории последнего «рейд смерти». Они 
разъезжали на джипах по всей стране, обстре-
ливали из пулеметов и автоматов дома мирных 
граждан, врывались в жилища, убивали людей 
и захватывали заложников. Погибло — вместе 
с военными, которые атаку в буквальном смыс-
ле слова проспали, — свыше тысячи человек. 
В ответ Израиль вторгся в Газу, стал бомбить 
сектор и обстреливать из гаубиц. Погибли око-
ло 50 тысяч человек — в основном мирных 
граждан. ЦАХАЛ — израильская армия — унич-
тожил немало боевиков Хамас, но даже сейчас, 
спустя почти полтора года после «рейда смер-
ти», эта организация не только сохранилась, но 
и оказывает активное сопротивление. Сектор 
Газа превратился в руины, там бушует гумани-
тарный кризис: не хватает воды и продуктов, не 
всегда есть электричество. 
Президент США Дональд Трамп назвал сектор 
Газа «площадкой под снос» и заявил, что бежен-
цев лучше переселить.
— Мало что осталось, по чему можно ударить. 
Все место снесено. Это небезопасно, это анти-
санитария. Это не то место, где люди хотят 
жить, — заявил Трамп. — И мы предлагаем им 
альтернативу — жизнь в красивом, открытом 
месте с хорошими границами и жильем. И на 
Ближнем Востоке есть деньги, чтобы постро-
ить это.
Но ни арабские страны, ни сами жители Газы 
эту инициативу не поддержали.
— Трамп, по сути, предлагает: уезжайте из раз-
рушенного города. Пусть другие арабы дадут 
вам территорию для жизни, пусть построят для 
вас дома, а Израиль займет оставшиеся от вас 
земли, — пояснил Евгений Мезенцев. — Нико-
му, кроме Израиля, который весь Ближний Вос-
ток люто ненавидит, это невыгодно. Поэтому из 
затеи с расселением Газы ничего не выйдет. 
А останется Газа — останется Хамас. И война 
продолжится.
Лига арабских государств, кстати, призвала 
 Совбез ООН разместить в секторе Газа миро-
творцев. Хамас, как и следовало ожидать, одо-
брил этот план, а Израиль отверг. Он хочет во-
евать! Министр финансов Бецалель Смотрич 

пригрозил вый ти из правящей ко алиции, если 
Израиль не возобновит вой ну, а Итамар Бен-
Гвир уже покинул пост министра националь-
ной безопасности из-за прекращения огня во 
время перемирия.
— В Израиле очень сильна сила традиции. Если 
у нас есть враги или просто недоброжелатели, 
мы пойдем и убьем их. Такой «мир через си-
лу», — пояснил президент центра системного 
анализа и прогнозирования Ростислав Ищен-
ко. — До какого-то времени такой подход рабо-
тал. Но побеждать всегда, раз за разом, невоз-
можно. Тем более если ты воюешь с целым на-
родом. 

Все против всех
В соседней Сирии тоже, как и в Израиле, идет 
гражданская война. Боевые действия между 
властями и оппозицией, разгоревшиеся в нача-
ле марта, стали самыми кровопролитными по-
сле свержения Башара Асада. До этого тоже по-
стреливали, но, по меркам Ближнего Востока, 
«влегкую». Новые беспорядки возникли, когда 
правительственные войска решили «зачи-
стить» одну из деревень близ города Джебла. 
Якобы партизаны создали там склады с оружи-
ем. Жители Джеблы, Хмеймима, Латакии, Тар-
туса, Хомса вышли на акции протеста, быстро 
переросшие в погромы. Среди бунтовщиков 
большинство — алавиты: это ответвление ши-
изма, которое, в свое очередь, ответвление ис-
лама. Алавиты — кстати, единоверцы Башара 
Асада, — нападали на полицейские участки 
и военные объекты, захватывали оружие. Вос-
стание возглавили высшие офицеры времен 
Асада. Бывший бригадный генерал Гиат Далла 
объявил о формировании «Военного совета по 
освобождению Сирии».
Повстанцы взяли под контроль Тартус, Лата-
кию, Джеблу и Хмеймим. Но к 7 марта войска 
врио президента страны аш-Шараа отбили эти 
населенные пункты. С 8 марта в регионе дей-
ствует комендантский час, дороги в провинци-
ях Латакия и Тартус перекрыты.
— Сирия — это 20-миллионное государство, 
где много народов и несколько религиозных 
конфессий, — пояснил Евгений Мезенцев. — 

Ближний Восток снова в огне. Перемирие в секторе Газа закончилось, и Израиль вновь ввел туда танки и начал обстрел территории. Параллельно он закрыл доступ 
гуманитарным конвоям в Газу. В Сирии тем временем стартовал новый этап гражданской войны. США и Израиль угрожают интервенцией Ирану — если тот 

не согласится свернуть свою программу мирного атома. Ситуация в регионе развивается по самому опасному сценарию. Что дальше? Может ли вмешаться Россия?

Сектор Газа, Сирия и потенциально Иран становятся одним горящим пространством

Кровь на песке

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Заявления Ирана о возможном выходе 
из Договора о нераспространении ядер-
ного оружия (ДНЯО) Россия расценивает 
как предупреждение в ответ на угрозы за-
падных стран восстановить международ-
ные санкции против Тегерана.
«Высказывания иранских представителей 
о выходе из ДНЯО необходимо анализи-
ровать и объективно оценивать как преду-
предительный сигнал в контексте тех 
угроз, которые отдельные игроки на меж-
дународной арене пытаются ему создать, 
в том числе открыто рассуждая о нанесе-
нии военных ударов по объектам ядерно-
энергетической инфраструктуры Ира-
на, — сказано в заявлении российского 
МИД. — Надеемся, что те, кто пытается 
вытолкнуть Иран из ДНЯО, осознают свою 
меру ответственности и пересмотрят про-
водимый ими разрушительный курс».

В ТЕМУ

Первые войны на Ближнем Востоке имели 
место, согласно данным историков, еще 
20 тысяч лет назад. Однако большинство 
столкновений последних десятилетий так 
или иначе связано с появлением нового 
сильного игрока — государства Израиль. 
Появившись в 1947 году как отдельное ев-
рейское государство, он тут же начал обо-
роняться от многочисленного арабского 
окружения. Всего Израиль за неполные 
80 лет существования провел более двух 
десятков войн. Среди других крупных воен-
ных столкновений последних десятилетий 
отмечается Ирано-иракская война 
(1980–1988 годы), а также операция «Буря 
в пустыне»: война вооруженных сил 34 го-
сударств антииракской коалиции в зоне 
Персидского залива против армии Ирака, 
проведенная 17 января — 6 марта 1991 го-
да, а также вторая иракская война 
в 2003 году с целью свержения Хуссейна. 

СПРАВКА

Британцы хотят 
втравить Трампа 
в бесконечно долгий 
и безнадежный 
для США конфликт 
на Ближнем Востоке

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

Конфликты в Сирии и секторе Газа бу-
дут продолжаться, но, я думаю, скорее 
в вялотекущем режиме. В Сирии времен-
ное правительство будет подавлять по-
встанцев, в секторе Газа Израиль будет 
добивать Хамас. Все это надолго. А вот 
между Израилем и Ираном очень вероят-
на полномасштабная война. Дело в том, 
что США требуют поставить под пол-
ный свой и израильский контроль ядер-
ную программу Ирана. Штаты и их ближ-
невосточный сателлит хотят быть 
на 100 процентов уверены, что атом 
у Ирана исключительно мирный. Иран же 
не хочет вмешательства в свои внутрен-
ние дела. Поэтому, я не исключаю, с ним 
поступят, как с соседним Ираком. Объ-
явят, что есть ядерное оружие, потрясут 
доказательством-пробиркой и объявят 
наземную операцию с целью избавления 
мира от очередного злодея. Возможно, 
нападет Израиль, возможно, Израиль 
плюс США, возможно, некая коалиция. 
США, кстати, рассчитывают на то, что 
Иран не монолитен и в нем сильны, услов-
но, прозападные настроения — люди 
устали жить много десятилетий под санк-
циями.

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ, ПОЛИТОЛОГ

На Ближнем Востоке наверняка будет во-
йна. Дело в том, что Трамп хочет поддер-
жать Израиль и навести там порядок. 
Но и американские либералы, и британцы 
хотят Трампу помешать. Их задача — соз-
дать на Ближнем Востоке (а это приори-
тетный для Трампа регион) максималь-
ный хаос, чтобы старик Дональд в нем 
увяз, потерял авторитет и в идеале от-
влекся бы от борьбы с ними. И против 
Трампа на Ближнем Востоке уже играют! 
С чего бы это вдруг бывшие военные Аса-
да, сдавшие своего руководителя, вдруг 
так возбудились и стали «качать» Сирию? 
Кто за ними стоит? Вероятно, враги Трам-
па, желающие отвлечь его на войну в ре-
гионе. 

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

20 февраля. Палестина. Сектор Газа. Обстановка на месте передачи тел израильских заложников, погибших в секторе Газа, сотрудникам Красного Креста. О долговременном мире в регионе говорить не приходится
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За последние 6 лет в Мо-
скве обновили около 30% 
библиотек. Основная цель 
этой работы — превра-
тить пространства в мно-
гофункциональные куль-
турные центры. По проек-
ту «Московские библио-
центры» из обычных 
книгохранилищ библио-
теки превращают в совре-
менные районные центры 
интеллектуального раз-
вития и творческой само-
реализации, выполнен-
ные в едином и узнавае-
мом дизайне. Сейчас со-
временные библиотеки 
предлагают разнообраз-
ные кружки и студии для 
детей и взрослых, а также 
организуют творческие 
мероприятия и литератур-
ные встречи. Они играют 
важную роль в культурной 
жизни людей.

КСТАТИ

За свою жизнь перелет-
ные птицы преодолева-
ют расстояния, сравни-
мые с полетом от Земли 
до Луны. При этом они 
всегда находят дорогу 
к своим гнездам, остав-
ленным за тысячи кило-
метров. А странствую-
щий альбатрос может 
похвастаться самым 
большим размахом кры-
льев среди птиц — бо-
лее 3,5 метра.
Большинство птиц пе-
ред миграциями актив-
но набирают массу, так 
как запасы жира им 
нужны в качестве источ-
ника энергии. 

ИНТЕРЕСНО

Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

В разных корпусах МАИ царит 
оживление. В главном здании 
студенты шумно переходят от 
одной аудитории к другой. 
В соседнем корпусе они паяют 
детали и перетаскивают тяже-
лые запчасти для космиче-
ских спутников и других похо-
жих устройств. Еще чуть даль-
ше, в тихом углу столовой, 
группа ребят что-то бурно об-
суждает и записывает в ноут-
буке. Одним словом — все при 
деле.
— Я обучаюсь по направ-
лению «конструирование 
и технология электронных 
средств», — рассказывает сту-
дент третьего курса Макар Во-
йтухов. — На нашей кафедре 
мы ведем несколько передо-
вых проектов по химическим 
источникам тока и наномате-
риалов. И, помимо учебы, 
я возглавляю Студенческое 
научное общество.
Его работа нацелена на взаи-
модействие со студентами 
и школьниками. Члены обще-
ства организовывают для ре-
бят тематические лекции 
и экскурсии от преподавате-
лей университета. Также ино-
гда они проводят их сами.
— У нас есть Центр технологи-
ческой поддержки образо-
вания, где нам по-
могают организо-
вывать встречи 
для школьников. 
Мы рассказываем 
им про авиамоде-
лирование, авиа-
конструирование, 
технологии, связанные с бес-
пилотными летательным ап-
паратами, и про робототехни-
ку, — делится подробностями 
работы общества Макар. — 
Посетить наши занятия мо-
жет любой школьник, запи-

савшись через mos.ru. Лекции 
для них мы проводим бес-
платно практически каждый 
день, кроме воскресенья.
По его словам, в МАИ есть 
огромное поле для развития 
научной деятельности. 
— Наши студенты регулярно 
отправляются на междуна-
родные и всероссийские кон-
ференции. Кроме того, среди 
нас много стипендиатов, — 
рассказывает Макар. — Я, на-
пример, получаю стипендию 
президента России. 
Чтобы проявить себя, студен-
ты МАИ разрабатывают соб-
ственные проекты, которые 
потом презентуют на различ-
ных конкурсах.
— Я заинтересовался Всерос-
сийским чемпионатом «Твой 
ход». Для участия в нем я со-
брал команду из четырех че-
ловек, с которыми мы сегодня 
занимаемся разработкой про-
екта под названием «Специа-
лизированный комплекс уль-
тразвукового физического 
инженерного контроля 
 (СКУФИК)», — рассказывает 
студент второго курса Геор-
гий Скуфинский. — Мы хотим 
создать программируемый 
автономный дрон, который 
будет самостоятельно прово-
дить акустическим дефекто-
скопом осмотр техники, мо-
стовых конструкций или фю-
зеляжей самолетов для изуче-
ния усталости материала. 
Такие дополнительные осмо-
тры помогут избежать воз-
можных разрушений, по-
вреждений и, как результа-
та — жертв.
Сейчас проект парня суще-
ствует только на бумаге, то 
есть на стадии разработки. 
Подобных устройств сегодня 
нет, так что ребята собирают-
ся создать инновацию. После 

участия в чемпио-
нате Георгий Ску-
финский планиру-
ет развивать свой 
дрон или продать 
его идею какому-
нибудь инвестору, 
чтобы такую ма-

шину могли производить 
массово. 
Студент первого курса маги-
стратуры Вадим Дорофеев 
рассказал «ВМ», что занялся 
научной деятельностью на 
третьем курсе бакалавриата.

— У нас в университете есть 
Студенческие конструктор-
ские бюро (СКБ). Здесь мы мо-
жем на практике понять все 
то, что нам объясняют на тео-
ретических занятиях, — рас-
сказывает Дорофеев.
Вадим поделился, что на пер-
вых курсах не особенно пони-
мал, для чего ему нужна поло-
вина предметов, которые 
нужно было посещать.
— И по моему опыту, такие 
мысли приходят в голову 
очень многих ребят. Теорети-
ческие лекции могут казаться 
скучными или даже нудными. 

А когда студент приходит 
в СКБ, всем знаниям, которые 
он должен был получить, тут 
же находится практическое 
применение, — улыбнулся Ва-
дим. — Так что, когда я при-
шел в бюро и начал там рабо-
тать над проектами, быстро 
осознал, что пропускать заня-
тия было не самым правиль-
ным решением.
Конечно, основная цель 
СКБ — вовлечь студентов в на-
учную работу. Но и для ребят 
деятельность в бюро может 
принести много плюсов. 
Здесь они могут найти едино-

мышленников, отправляться 
на научные конференции 
в разные города России за счет 
институтских грантов. Ребята 
получают практический опыт 
в презентации себя и своих 
проектов, учатся набирать ко-
манду для них и грамотно ру-
ководить ею.
— Весь этот опыт может стать 
хорошей строчкой в резюме. 
Тем более что в нашем инсти-
туте есть много возможностей 
пойти на практику, а затем 
и получить место в штате ком-
пании. У нас есть специальная 
Цифровая кадровая платфор-
ма, сотрудники которой помо-
гают студентам с трудоустрой-
ством: организовывают для 
них стажировки и экскурсии 
на предприятия потенциаль-
ных работодателей, — отмеча-
ет Вадим. — К тому же препо-
даватели зачастую часто сами 
являются практикующими 
специалистами и могут при-
гласить на работу студентов, 
в которых увидели потенциал. 
Так, например, нашел работу 
я, зарекомендовав себя во вре-
мя пар.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Уверенно смотрят в науку

19 марта. Студенты МАИ Анастасия Немцева и Макар Войтухов рассматривают макет 
авиационного двигателя АИ-25. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Сегодня Московский 
авиационный 
институт (МАИ) 
отмечает 95-летний 
юбилей. 
Корреспондент «ВМ» 
узнала, как живут 
студенты вуза, 
над чем они работают 
и в каких проектах 
участвуют.

Орнитолог объединения 
«Путь открытий» Илья Самой-
ленко любит наблюдать за 
птицами на территории кам-
пуса МГУ имени М. В. Ломоно-
сова. Он объясняет, что воз-
вращение перелетных птиц — 
нехарактерное для марта яв-
ление. Обычно в марте мы 
наблюдаем только первых 

вестников весны — грачей, 
однако сегодня над универси-
тетским городком кружили 
птицы, которых мы привыкли 
видеть не раньше апреля. 
А также тех, кто не относится 
к перелетным.
— Здесь и жаво-
ронки, и большие 
синицы, — расска-
зывает Самойлен-
ко. — А вот и воро-
ны. У них начался 
брачный сезон, 
они вьют гнезда. 
И, даже несмотря на мартов-
ский снегопад, птицы демон-
стрируют жизнелюбие: сини-
цы уже вовсю запевают свои 
весенние песни.
— Синицы, кстати, начинают 
гнездиться еще с января, — 
говорит Илья. — В марте у них 
брачный сезон. К маю можно 
заметить первых птенцов.

А вот птичку синицу-москов-
ку разглядеть не удалось. Зато 
ее пение мы услышали. 
— Она называется московка, 
потому что она словно носит 
маску, — объясняет Самой-
ленко. — Это птица мелкая 

и не очень яркая, 
но ее можно узнать 
по громкой песне. 
А еще мы встрети-
ли дроздов. В этом 
году они предпоч-
ли не улетать на 
зимовку из-за те-

плой погоды в столице.
— Птицы достаточно умные 
животные, — говорит Илья 
Самойленко. — Они могут 
ощущать температуру и уве-
личение светового дня, поэто-
му понимают, когда им стоит 
вернуться.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Переступая порог, из шумной 
улицы мы попадаем во дворец 
книги, где царит умиротво-
ренная и тихая обстановка. 
Запах бумажных страниц 
и стеллажи полок, плотно 

уставленные литературой 
разного жанра — от классики 
до фэнтези. Мы находимся 
в районной библиотеке име-
ни Юрия Валентиновича Три-
фонова, писателя, известного 
своим мастерством отражать 
мир советского гражданина 
конца 1960-х — середины 
1970-х годов.
Современные библиотеки 
предлагают посетителям раз-
нообразие занятий. Напри-
мер, в них можно прийти на 
лекцию про писателей или 
даже отправиться на экскур-
сию по близлежащим инте-
ресным местам.

Сегодня в читальном зале сту-
денты заняты учебными про-
ектами, а родители с детьми 
пришли выбрать новую книгу. 
Семилетний Нуру-
лан Сокорев при-
ходит сюда с ма-
мой раз в неделю 
и любит брать 
сказки о трех бога-
тырях и стихи Са-
муила Маршака. 
Как отметила мама мальчика, 
Гюзель Сокорева, бумажные 
книги помогают сыну лучше 
концентрироваться на чте-
нии, а большой выбор произ-
ведений всегда помогает от-

крыть для себя что-то новое. 
В библиотеке также есть раз-
вивающая секция. Пока семи-
летняя сестра Нурулана Яс-

мин учится в ней 
читать, мальчик 
изучает книгу про 
планеты Солнеч-
ной системы. Он 
жадно скользит 
глазами по строч-
кам и узнает про 

различия между планетами.
Ольга Забелина также частый 
гость библиотеки. Она любит 
приходить сюда, чтобы по-
быть наедине с собой и чтени-
ем. Сегодня она пришла в чи-

тальный зал, чтобы погру-
зиться в классическую лите-
ратуру.
— Я часто чувствую, что по-
стоянно спешу куда-то, у меня 
много задач на день, — рас-
сказывает Ольга Забелина. — 
От этого порой хочется «оста-
новить мгновение» и выдо-
хнуть, понаблюдать за тем, 
что вокруг. Поэтому раз в не-
делю я прихожу в библиотеку, 
чтобы посвятить время себе 
и выбранной книге. Я выклю-
чаю уведомления на телефоне 
и расслабляюсь.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Жаворонки прилетели, вороны 
вьют гнезда птенцам

Цитадель спокойствия: горожане стали чаще 
посещать районные библиотеки

В этом году весеннее 
тепло пришло раньше 
обычного. Уже в нача-
ле марте в столицу 
стали возвращаться 
перелетные птицы. 
Корреспондент «ВМ» 
с орнитологом 
отправилась 
на поиски пернатых.

В мире, полном 
гаджетов, столичные 
библиотеки остались 
местом, где можно 
отдохнуть 
от информационного 
шума и насладиться 
чтением в тишине.

1 марта. Ольга Забелина приходит в библиотеку имени Юрия Трифонова каждую неделю, чтобы передохнуть от городской суеты 
и погрузиться в чтение. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

19 марта. Корреспондент «ВМ» Анастасия Старостина 
фотографирует птиц. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК 

Альма-матер

ВЗГЛ Я Д

Зверье мое

Московский авиационный институт появился на базе 
аэромеханического факультета Московского высшего 
технического училища имени Баумана (ныне — МГТУ 
им. Баумана) 20 марта 1930 года. Тогда его называли Выс-
шим аэромеханическим училищем, а позже переименова-
ли в МАИ. Обучаться там можно было по трем направлени-
ям: самолетостроительство, моторостроительство и воз-
духоплавание. Сегодня выпускники института становятся 
учеными, летчиками-испытателями, руководителями 
высшего звена, генеральными конструкторами научно- 
исследовательских институтов, ведущими инженерами.

ИСТОРИЯ

Знание — сила

Однако даже в «Зарядье» найти подснежники са-
мой оказалось не так-то просто. Сворачиваю с пе-
шеходной дорожки, аккуратно захожу на газон, 
чтобы рассмотреть поближе белые цветочки, по-
хожие на подснежники. И сфотографировать их. 
Вот только уж слишком они маленькие... Может, 
это и не подснежники вовсе? 
— Главное, не наступите на подснежники! — 
окликнул меня мужской голос. 
Вот так встреча! Оказывается, это главный 
ландшафтный архитектор парка «Зарядье» Евге-
ний Сапунов. Сейчас он как раз осматривает свои 
владения. Получается, я была права, это подснеж-
ники. Первый раз вижу их вживую. Я думала, что 
они больше, а не с указательный палец. 
— Их высота примерно сантиметров 10, — рас-
сказывает Евгений. 
Вместе с ним мы проходим в оранжерею под ку-
полом. Там намного больше подснежников. Ин-
тересно, а кто-нибудь собирал из них букет?
— Пытались. Но мы их успешно останавливали! 
У них маленькая луковица, если их обрывать, то 
такие цветы и вовсе исчезнут. Они внесены в Крас-
ную книгу и запрещены к сбору, — объясняет Евге-
ний. — В срезанном виде они проживут максимум 
трое суток. 
Сейчас для выращивания в садах подснежники 
привозят из европейских питомников. В России 
растут 11 видов. 
— Подснежники произрастают по всей средней 
южной полосе России, — дополняет Евгений. — 
У нас в парке они хорошо себя чувствуют потому, 
что приспособлены для столичного климата. 
А еще они растут и в достаточно холодных местах. 
Например, на горных лугах и в лесах. 
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru 

Солдат весны
Чтобы найти подснежники, 
корреспондент «ВМ» обошла 
несколько лесопарков... 
Но обнаружила эти весенние цветы 
лишь в парке «Зарядье». 

«ВМ» запускает авторскую рубрику «Взгляд», в которой кор-
респонденты поделятся своим видением необычных город-
ских явлений. Продолжает рубрику корреспондент Мария 
Штогрина. Она пишет тексты и делает фото. В этот раз Мария 
отправилась искать подснежники. Текст вдохновил нашего 
поэта Артема Чубара, который написал к нему стихи. 

Премьера 
рубрики 

СТИХИ

Не осталось силы прежней 
У стареющей зимы,
И пробился вверх подснежник 
К солнцу из постылой тьмы,

Храбро мерзлый грунт 
раздвинул,
Прямо встал, как на парад,
И расцвел на поле минном,
Где израненный солдат,

Перебитых ног не чуя,
В полусне-полубреду 
Грезил первым поцелуем...
В старом парке на пруду

Только-только лед растаял,
Воздух чист и ярок свет,
И она — одна такая,
Таких просто больше нет,

Нету ярче, нету чище 
Хоть весь мир ты обойди!
От восторга у мальчишки 
Рвется сердце из груди,

Но под землю провалиться 
Он почти уже готов, 
Надо ж быть таким тупицей:
На свиданье — без цветов?!

А она расхохоталась:
— Дурачок, к чему цветы?
Нам для счастья нужно мало —
Солнце, небо, я и ты.

Губ его коснулась нежно,
Ведь слова не так важны.
И глядел на них подснежник,
Маленький солдат весны.
Артем Чубар 

12 марта. Главный ландшафтный архитектор парка «Зарядье» Евгений Сапунов показывает 
подснежники. ФОТО: МАРИЯ ШТОГРИНА
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Быстрый старт 
в карьеру

Доступность 
и трудоустройство

В Технологическом колледже № 24 я работаю с 1997 года. 
Прошла весь путь становления образовательной органи-
зации: от профессионального лицея, слияния трех лицеев 
в сфере подготовки кадров для легкой промышленности 
до крупного колледжа, который обучает специалистов по 
многим востребованным направлениям. Я влюбилась 
в систему профессионального образования сразу и на-
всегда. Мне нравится в моей работе результат — личност-
ное, профессиональное развитие и успехи наших препо-
давателей, студентов и выпускников.
Главная задача колледжа — качественная подготовка ка-
дров для экономики города Москвы и создание условий 
для успешного развития каждого студента. Сейчас у нас 
обучаются ребята по 18 направлениям. Основная доля 
программ — это перспективные и востребованные на-
правления в сферах ИТ, легкой промышленности, сфере 
красоты, графического дизайна, рекламы и экономики. 
Ежегодно мы выпускаем более 300 специалистов, кото-

рые успешно трудоустраи-
ваются, многие открывают 
свои собственные компа-
нии и производства и, ко-
нечно, продолжают сотруд-
ничать с нами, но уже как 
работодатели.
Современная молодежь це-
леустремленная, обладаю-
щая креативным мышле-
нием, амбициозная, требо-

вательная. Студенты стремятся построить карьеру бы-
стро, получить знания и навыки в максимально короткие 
сроки. Колледж предоставляет для этого широкие воз-
можности. Наши педагоги поддерживают проекты и ини-
циативы учащихся, готовят студентов к конкурсам и чем-
пионатам, в том числе профессионального мастерства. 
Сейчас во время обучения в колледже можно получить 
несколько рабочих профессий, что делает выпускников 
еще более востребованными и дает им преимущество для 
трудоустройства еще во время обучения. В колледже соз-
дан центр компетенций и учебно-производственный 
комплекс по направлению легкой промышленности, ко-
торый включает в себя лаборатории и мастерские, осна-
щенные промышленным оборудованием. Это дает воз-
можность студентам различных направлений осваивать 
актуальные технологии уже во время обучения и быстрее 
адаптироваться на современных производствах.
Особенностью московских колледжей является практи-
коориентированная подготовка. Например, у нас более 
25 лет работает театр моды, где студенты могут реализо-
вать себя профессионально и творчески, учатся работать 
в команде. Модельеры-конструкторы создают коллекцию 
одежды, а парикмахеры и визажисты работают над обра-
зами — прической, макияжем. Затем все вместе готовят 
дефиле, принимают участие в городских мероприятиях. 
Все это совместная работа педагогов и студентов, а также 
выпускников и работодателей, которых мы привлекаем 
как партнеров и консультантов. Имея практический опыт 
реализации проектов, студенты создают себе портфолио, 
которое затем презентуют работодателям. 

Московский образовательный комплекс Запад — это не 
просто место, где получают профессиональное образо-
вание. Это большая дружная семья, команда, объеди-
ненная общими целями и стремлениями. Единство. Вза-
имопомощь. Профессионализм. Мы растем год за годом, 
наращивая потенциал и даря Москве тысячи молодых 
профессионалов. И не собираемся останавливаться на 
достигнутом. Каждый новый учебный год — это очеред-
ная ступень для роста и развития. Мы ждем его с нетер-
пением, чтобы вместе со студентами продолжить путь 
к новым вершинам. Наша команда готова принять 
в свои ряды новых талантливых молодых людей, кото-
рые решили стать частью чего-то большего. В нашем 
колледже четыре направления профессиональной под-
готовки, где обучаются около трех тысяч студентов. 
Здесь получают образование будущие специалисты в об-
ласти кулинарии (повара, пекари, кондитеры и бари-
ста), индустрии красоты и гостеприимства, а также спе-
циалисты финансово-торгового профиля. 

Большую часть обучения 
занимают практические 
занятия. Например, у нас 
есть уникальный фор-
мат — «День шефа», когда 
в колледж приходит шеф 
одного из ресторанов Мо-
сквы и проводит вместе 
с ребятами учебную прак-
тику. Это не просто мастер-
класс, а часть образова-

тельной программы. Наши партнеры-работодатели, а их 
около 300 (рестораны при гостиницах, большие ресто-
ранные группы, крупные ассоциации, которые объединя-
ют вокруг себя шефов), встроены в учебный процесс. На 
первом этапе обучения партнеры приходят к нам в кол-
ледж, а после окончания первого курса ребята идут к ним 
на летнюю практику, и по итогам ее прохождения часто 
получают первые приглашения на работу. 
Сегодня московские колледжи активно модернизируют-
ся, внедряется единый стандарт подготовки по всем про-
фессиям и специальностям. Огромное внимание уделяет-
ся практической подготовке, сотрудничеству с работода-
телями. Обновляется материально-техническая база 
колледжей, строятся новые образовательные учрежде-
ния. Например, в начале этого года, в преддверии Дня 
российского студенчества, в нашем колледже открылся 
инновационный кулинарный полигон площадью свыше 
двух тысяч квадратных метров. Это современное двуху-
ровневое пространство, максимально приближенное 
к реальным условиям работы поваров и кондитеров на 
предприятиях общественного питания. Площадка объе-
диняет семь современных учебных зон, где свыше тысячи 
наших студентов ежегодно будут проходить учебную 
практику.

ИРИНА 
СУДИБОР
ДИРЕКТОР ТЕХНО
ЛОГИЧЕСКОГО 
КОЛЛЕДЖА № 24 

Амбиции нужны

АННА 
МЕЛЬНИКОВА
ДИРЕКТОР
МОСКОВСКОГО 
ОБРАЗОВАТЕЛЬ
НОГО КОМПЛЕКСА 
ЗАПАД 
МОК ЗАПАД

Практика важна

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Безграничные 
возможности

Осознанный путь к мечте

В профессии я 25 лет, кандидат педагогических наук и за-
меститель председателя федерального учебно-методиче-
ского объединения «Сервиз и туризм». И для меня крайне 
важно, чтобы студенты не просто получили диплом, а ос-
воили инструменты, знания, практические навыки, кото-
рые помогут им стать высокопрофессиональными масте-
рами, влюбленными в свое дело. И смогли реализоваться 
в жизни, стать успешными людьми. И вся работа в коллед-
же направлена на эту цель.
На нашем факультете «Индустрия красоты и гостеприим-
ства» два федеральных образовательных стандарта. Пер-
вый — технологии индустрии красоты, в котором заложе-
но три направления. То есть студент может выбрать па-
рикмахерское искусство, технологии эстетических услуг 
и визажное искусство. По окончании обучения выпуск-
ник получает диплом «Специалист индустрии красоты» 
по своей специализации. Второе направление «Специа-
лист по гостеприимству», выпускники которого могут 

работать в любой службе 
отелей.
Обе специальности много-
гранные и открывающие 
невероятные возможно-
сти. Например, специалист 
индустрии красоты может 
работать не только в сало-
не красоты, но и на телеви-
дении, в кино и театре. На-
пример, наша студентка, 

будучи на практике в Большом театре, получила пригла-
шение на работу. Ездила вместе с труппой на гастроли, 
посетила разные страны и считает, что это лучшая работа 
на свете. Также наши выпускники могут стать консуль-
тантами в магазинах и помогать людям в выборе средств 
по уходу или технологами на производственных предпри-
ятиях. Выпускница нашего колледжа организовала про-
изводство лаков. И примеров успеха множество. Ребята 
понимают, что каждый день приносит новые задачи 
и огромный простор для творчества и искусства. Специ-
альность многогранна и дает безграничные возможности 
в проявлении себя. Девиз наших специалистов: твои ру-
ки — твой бизнес. Можно быть самозанятым, сохранять 
баланс между работой и семьей, зарабатывать деньги. 
И всему этому бывшие школьники учатся в колледже. 
Первая практика, как правило, — серьезное испытание 
и большая ответственность. Ведь от первого клиента за-
висит будущее. Приходит понимание, что нельзя почи-
вать на лаврах, нужно постоянно учиться, совершенство-
вать свои навыки. Не менее важно и ухаживать за собой, 
ведь клиенты обязательно будут обращать внимание на 
то, как выглядит мастер. Такие знания нельзя получить на 
теоретических занятиях, поэтому в нашей программе 
70 процентов занятий посвящены практике, в том числе 
в салонах красоты. У каждого заведения своя философия. 
Студенты погружаются в нее, наблюдают и впитывают 
эти знания. Многие задумываются о создании своих 
брендов. В колледже мы также рассказываем ребятам, что 
важно уметь работать с соцсетями, постоянно прокачи-
вать свои компетенции и развиваться. Это привлекает 
клиентов и повышает востребованность молодого масте-
ра. Недавно мы задумались над тем, чтобы создать в кол-
ледже «Аллею успешных выпускников» и разместить их 
портреты на стенах. Но пока отказались от этой идеи. 
Ведь в нашем четырехэтажном здании просто не хватит 
места для мастеров, которыми мы гордимся.

Я чемпион России по кондитерскому 
делу  2024, учусь на выпускном курсе 
по индивидуальному графику, рабо-
таю старшим кондитером в одном из-
вестном столичном ресторане и шеф-
кондитером в другом. Считаю, что та-
ких результатов я не могла бы добить-
ся, если бы не мой родной МОК 
ЗАПАД. Раньше я, как и многие дру-
гие, была приверженцем стереотипа, 
странного мифа, что в колледж идут 
учиться исключительно двоечники, 
которым ничего в жизни не нужно. 
Как же я ошибалась! Образование 
в колледже открывает миллион воз-
можностей, шансов, дорог. Было бы 
желание. Когда я училась в школе, моя 
семья была против поступления в кол-
ледж. Но я не словом, а делом доказа-
ла, что выбрала верный путь!
Папа у меня журналист, шеф-редактор 
на телевидении, мама — медик, 
а я с детства тянулась 
к готовке. Мне это очень 
нравилось. Свой первый 
торт испекла в восемь 
лет. Тогда же сообщила 
всем родственникам, 
что в будущем открою 
свою кондитерскую. 
В семье все посмеялись, 
но когда после оконча-
ния девяти классов я се-
рьезно решила поступать в колледж, 
родители не одобрили мой выбор 
и профессию. 
Изначально я планировала учиться до 
11-го класса, но в 14 лет приняла уча-
стие в профессиональном чемпиона-
те, в юниорской ветке без наставни-
ка. Готовилась самостоятельно. Тур-
нир проходил на полигоне нашего 
колледжа. Я увидела современное 
оборудование и просто влюбилась 
в эту «лабораторию». И сказала себе: 
«Аня, ты будешь здесь тренировать-
ся!». В итоге я заняла четвертое место 
по Москве и вместе с дипломом при-
несла домой новость — после девято-
го класса ухожу из школы в колледж, 
именно МОК Запад, чтобы учиться на 
кондитера и готовиться к новым вы-
ступлениям на чемпионате Москвы, 
а потом России.

Отговаривать меня было бесполезно. 
Меня не пугало, что надо будет рано 
вставать и ехать через всю Москву на 
занятия. У меня была цель. О том, по-
ступлю я или нет, не думала. У меня 
был красный аттестат. В приемной ко-
миссии удивились — девочка, ты две-
рью не ошиблась? Не ошиблась, это 
мой осознанный выбор, мой путь 
к мечте! Так я стала студенткой МОК 
Запад. Постепенно родители смири-
лись, а когда пошли первые результа-
ты в профессиональной среде, и вовсе 
поменяли свое мнение. Кроме того, 
чемпионат профессионального ма-
стерства — это ведь не только про про-
фессию, это и про формирование лич-
ностных качеств. Сейчас мама и папа, 
все родные мной гордятся.
Мне приятно, что окружающие люди 
стали относиться к профессии конди-
тера по-другому. Моя подруга так вдох-

новилась, что сама 
попала на чемпи-
онат и стала при-
зером Москвы. 
Я честно преду-
преждаю, что чем-
пионат «Москов-
ские мастера» — 
это образ жизни. 
Если попадаешь 
туда, то обратного 

пути нет. Ты подчиняешься правилам 
соревнования даже в обычной жизни. 
И мне это помогает. Но главную базу, 
практическую, мне дали в родном кол-
ледже. Благодаря этому я и сегодня на-
рабатываю свою палитру вкусов, виде-
ний и сочетаний. Сейчас я как шеф-
кондитер создаю свои десерты.
Гости нашего ресторана любят чиз-
кейк «Сан-Себастьян» — шоколадный 
с трюфельной карамелью и карамели-
зированным миндалем. Сам десерт 
классический, но вот подать его с до-
полнениями придумала я. Мечта 
о своей кондитерской у меня не про-
пала, а просто отдалилась немного. 
Мне сейчас 19. И пока что меня боль-
ше занимает профессиональное раз-
витие, проведение мастер-классов, 
даже в других городах, и оформление 
кондитерских витрин. 

ГАЛИНА 
ГЕРАСИМОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ 
ОТДЕЛЕНИЕМ 
ИНДУСТРИЯ 
КРАСОТЫ И ГОСТЕ
ПРИИМСТВА 
ГБПОУ 1Й МОК

Твои руки — твой бизнес

АННА 
ДОДОНОВА
СТУДЕНТКА 4 КУР
СА МОК ЗАПАД 
ПО СПЕ ЦИАЛЬНО
СТИ ПОВАРСКОЕ 
И КОНДИТЕРСКОЕ 
ДЕЛО

Образ жизни

Огромный выбор 
специальностей
Основная задача колледжа — помочь студенту опреде-
лить свой личностный путь, помочь выстроить карьер-
ный план, найти профессиональную точку опоры. И, ко-
нечно, воспитать в студенте гармоничную личность. 
Сегодня у нас учится свыше 6,5 тысячи студентов. В новом 
учебном году мы планируем принимать абитуриентов на 
29 направлений обучения. Это очень широкий спектр 
востребованных профессий и специальностей, каждый 
выпускник школы сможет выбрать дело по душе. 
Сегодняшние студенты жи-
вут и учатся в век информа-
ции. Они более быстрые, 
гораздо стремительнее 
развиваются и быстрее ус-
ваивают информацию. На-
ша задача выстроить обра-
зовательный процесс та-
ким образом, чтобы сту-
дентам было интересно 
учиться, чтобы они узнава-
ли что-то новое и умели применить знания на практике. 
Наш колледж успешно реализует инновационный подход 
к профессиональной подготовке студентов через систему 
мультиспециальности. Такой подход позволяет учащимся 
освоить сразу несколько профессий, получать компетен-
ции в нескольких смежных областях, что значительно по-
вышает их конкурентоспособность на рынке труда. Так, 
выпускник 26 КАДРа может быть не просто электромон-
тажником, а электромонтажником с компетенцией ди-
зайнера. Благодаря этому расширяется его профессио-
нальный инструментарий, например, он сможет созда-
вать красивые световые инсталляции. У студентов есть 
возможность получить много разных квалификаций. 
Педагогический коллектив всегда поддерживает любые 
инициативы ребят, все наставники — высококлассные 
опытные профессионалы, которые зарекомендовали се-
бя не только в системе московского профтеха, но и по 
всей стране. Они регулярно проходят стажировки, осваи-
вают современные технологии по своему профилю. Они 
бесконечно влюблены в свою специальность и профес-
сию и этим завораживают своих воспитанников — сту-
дентов 26 КАДРа. В свободное время ребятам скучать не 
приходится — в нашем колледже работает более 
200 кружков, а также клубные объединения, которые сту-
денты могут посещать бесплатно. Среди них — медиа-
центр, туристический, проектно-исследовательский клу-
бы, а также волонтерский и спортивный. Каждый может 
выбрать что-то по своим интересам и увлечениям.

ЮЛИЯ 
СОКОЛИНА 
ДИРЕКТОР
КОЛЛЕДЖА 
АРХИТЕКТУРЫ, 
ДИЗАЙНА И РЕ
ИНЖИНИРИНГА 
№ 26 26 КАДР

Некогда скучать
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Уже сейчас «синие 
воротнички» по уровню 
своей квалификации, 
навыков, востребованности 
на рынке труда 
приближаются к «белым» — 
и, я думаю, в ближайшее 
время их обгонят. 

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

колледжа находятся в веде-
нии московских органов 
власти. В них обучаются 
130 тысяч человек.

63

Колледж всему голова
Сегодня на столичном рынке труда более полумиллиона вакансий в самых известных компаниях и предприятиях. И 75 процентов этих вакансий не требуют высшего 

образования. Прошли те времена, когда выпускников колледжей считали пэтэушниками и они не могли найти для себя работу. Сейчас многие студенты начинают 
работать еще во время учебы, а 95 процентов выпускников успешно трудоустраиваются по профессии. Что такое колледжи, нам рассказали эксперты. 

5 марта. Студентка 4-го курса по направлению «Стилистика и искусство визажа» Первого московского образовательного колледжа 
Виктория Кислова создает новый образ для своей сокурсницы Эвелины Суздаль. ФОТО: АЛЬФИЯ КАМИЛОВА

ЦИФРА

ЦИТАТА
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Сегодня точку в номере ставят москвички Светлана Николаева (слева) и Анна Юрченко, которые пришли в крупнейший в Европе парк развлечений «Остров 
мечты», расположенный в районе Нагатинский Затон. Девушки сделали памятное фото с Дримчиками — уникальными забавными персонажами, которые 
встречают всех гостей. «Остров мечты» в этом году отмечает свое 5-летие. Как сообщил в среду председатель правления холдинговой компании «Остров 
мечты» Амиран Муцоев, за это время парк развлечений посетили 19,6 миллиона человек, которые посмотрели 40 тысяч театрализованных шоу и совершили 
120 миллионов прокатов на аттракционах. В ближайшие годы «Остров мечты» ждет масштабное развитие. Уже строится открытая часть парка. Кроме того, 
на площади перед ним планируется открыть мультимедийный интерактивный океанариум. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Точка

Эволюционируем, 
но наоборот

Был когда-то такой анекдот, казался 
смешным. Чукча, живущий в чуме, же-
нился на европейке-горожанке и вско-
ре развелся. Его спросили — почему? 
И он ответил: очень грязная, каждый 
день моется.
Теперь уже анекдот неактуален. Но-
вый тренд — мыться как можно ре-
же — начался в Японии и сейчас дока-
тился до России. «Немытое» движение 

возникло в Стране восходящего солнца не так давно, 
в прошлом году. Подростки — с них, бунтарей, часто на-
чинается переворот во взглядах — утверждают, что, во-
первых, на мытье уходит «слишком много времени». Во-
вторых, надо экономить воду. В-третьих, кожа и волосы 
улучшаются, если их не подвергать воздействию агрес-
сивной химии, которая содержится в средствах для мы-
тья. Снова звучат горькие слова о навязанных нормах по-
ведения и стандартах красоты, 
о том, что нужно возвращаться 
к природе… Ну, в общем, не мой-
ся — и будет тебе счастье.
Вот удивительно, как легко 
и просто идем мы вслед за этими 
зумерами (родившимися после 
2000 года), собственно, в нику-
да. Отказываемся, сознательно, 
от красивой элегантной одеж-
ды — в пользу удобного «норм-
кора». Все меньше хотим об-
щаться с людьми в реале, пере-
ходя на удаленное общение в со-
циальных сетях. И как же лень 
бывает выйти из дома! А какая 
разница, в каком виде сидеть 
в квартире — можно провести 
весь день в пижаме, можно не 
мыться, не укладывать волосы. 
И если молодость прощает мно-
гое, и даже нечесаное и лохматое 
юное существо неопределенно-
го пола в широченных штанах и кофте-худи будет выгля-
деть симпатично за счет молодого личика, белых здоро-
вых зубов и стройного тела. Но представьте, если мыться 
перестанем все мы. Будем, хе-хе, воду экономить. Как 
ехать в общественном транспорте? Как делать компли-
мент даме с грязной головой? Да с возрастом еще и запах 
какой-то появляется телесный — неприятный, едкий. Хо-
рошо еще, что нас воспитывали на «Мойдодыре», и пода-
вляющее большинство все же считает, что «нечистым 
трубочистам — стыд и срам!».
А про зумеров… Что сказать. Будем надеяться, что все же 
эти их смелые эксперименты просто следствие самой 
обычной лени. И когда подростковые прыщи без должно-
го очищения кожи расцветут как яблоневые сады в мае, 
волей-неволей побегут и в душ, и за специальными лосьо-
нами. На неочищенной коже в городе скапливается целая 
таблица Менделеева плюс аллергены, что тоже может 
плохо сказаться на здоровье молодых нигилистов.
А в целом, конечно, создается тревожное ощущение, что 
человечество уже достигло своего апогея в развитии и те-
перь начался какой-то «прогресс наоборот».

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Управленцы, которые строят 
светлое будущее
Продолжается дистанцион-
ный этап V Всероссийского 
конкурса управленцев 
 «Лидеры строительной 
 отрасли».

Строительная отрасль в Рос-
сии сталкивается с необходи-
мостью внедрять передовые 
технологии, развивать циф-
ровые решения и создавать 
комфортные городские про-
странства. Для успешной реа-
лизации национального про-
екта «Жилье и городская сре-
да» необходимы квалифици-
рованные руководители. 
Всероссийский конкурс «Ли-
деры строительной отрасли» 
проводится для управленцев 
с опытом работы на руководя-
щих позициях в государствен-
ных и коммерческих органи-
зациях.
— В этом году мы вводим но-
вое направление, региональ-
ный трек, которое поможет 
закрыть качественные управ-

ленческие позиции в сфере 
строительства, — рассказал 
руководитель Всероссийского 
центра национальной строи-
тельной политики Александр 
Моор.
Дистанционный этап конкур-
са продлится до 1 июня.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

В России предложили принимать на работу отслужив-
ших в армии выпускников колледжей и вузов без испы-
тательного срока. С такой инициативой выступили де-
путаты Госдумы. Примечательно, что данное предло-
жение будет касаться только первой работы. 

Вопрос дня
Отслуживших 
в армии хотят 
трудоустраивать 
сразу. И как вам?

ЕЛЕНА ЦЫБУЛЬСКАЯ
ПСИХОЛОГ

Я считаю, что у этой идеи есть 
как плюсы, так и минусы. 
С одной стороны, необходимо 
учитывать интересы лиц, под-
лежащих призыву, с другой — 
работодатели могут расце-
нить это как увеличение обя-
зательств и проявлять больше 
осмотрительности при найме 
таких работников. Важно 
осознавать, что внедрение по-
добной инициативы создаст 
дополнительную нагрузку на 
руководителей, которые бу-
дут обязаны соблюдать новые 
требования.
В то же время это может бла-
гоприятно сказаться на моло-
дых людях, прошедших воен-
ную подготовку, поскольку 
многим из них после оконча-
ния службы трудно сразу же 
вернуться к гражданской жиз-
ни. Им будет значитель-
но проще, если их примут на 
работу.

ГАРРИ МУРАДЯН
HRЭКСПЕРТ

Я считаю, что это плохая идея. 
Ведь по закону испытатель-
ный срок нужен для того, что-
бы работодатель присмотрел-
ся к кандидату и мог оценить 

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

его навыки. Все потому, что 
они могут не совпадать с тем, 
что написано в резюме. Для 
работника это тоже хороший 
вариант понять, то ли место 
он выбрал для продолжения 
своего трудового стажа, ведь 
сейчас по закону, если человек 
хочет уволиться, то ему нужно 
отработать 14 дней. На испы-
тательном сроке он может сде-
лать это без всяких проблем. 
С точки зрения морали это на-
рушает права как работника, 
так и работодателя.

КОНСТАНТИН РУДЬЕВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Я считаю, что это важная ини-
циатива. В случае если закон 
примут, он может повлиять на 
мотивацию молодых людей 
получать качественное обра-
зование и идти служить в ар-
мию. Фактически таким обра-
зом государство создает соци-
альный лифт для тех, кто уже 
получил диплом и исполнил 
гражданский долг. Многие 
парни после армии сразу пой-
дут работать и смогут достой-
но обеспечить свою семью. 
При этом считаю, что год 
службы — не такой срок, что-
бы утратить навыки.

Досье
Святослав Теофилович 
Рихтер родился в Жито-
мире 20 марта 1915 году 
в семье обрусевших 
немцев. В 1941-м отца 
расстреляли вместе 
с пленными немцами, 
а мать в 1944 году поки-
нула СССР. Рихтер соче-
тал виртуозную технику 
исполнения музыки 
с глубиной интерпрета-
ции. Ежегодно давал 
порядка 70 концертов. 
Стоял у истоков сразу 
нескольких музыкаль-
ных фестивалей, в том 
числе «Декабрьских ве-
черов», которые до сих 
пор проводятся в ГМИИ 
имени А. С. Пушкина. 
Скончался 1 августа 
1977 года в Москве.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Разное

Юридические
услуги

Искусство 
и коллекционирование

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Товары и услугиНедвижимость

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Утерян паспорт на имя Муради 
Мохаммад Ясин. Дата рождения: 
22.05.1995 г. Дата выдачи паспорта: 
22.04.2021  г. 

● Сниму жилье. Т.  (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Конкурс «Лидеры строи-
тельной отрасли» прово-
дится с 2021 года. Орга-
низаторами выступают 
Всероссийский центр на-
циональной строительной 
политики при поддержке 
Министерства строитель-
ства и жилищно-комму-
нального хозяйства РФ, 
а также профильные и от-
раслевые объединения.

СПРАВКА

Вчера в Музее Победы от-
крылась выставка, посвя-
щенная поэтессе и участнице 
Великой Отечественной вой-
ны Юлии Друниной.

Экспозицию подготовили 
в рамках программы «Семей-
ные реликвии». Этот проект 
музея длится уже несколько 
лет и регулярно обновляется. 
Экспозиции состоят из лич-
ных вещей участников Вели-
кой Отечественной, которые 
передали родственники. 
Выставка, посвященная Юлии 
Друниной, открылась в пред-
дверии Всемирного дня поэ-
зии, который отмечается 
21 марта. Друнина начала пи-
сать еще в детстве. Ее ранние 
стихотворения пропитаны 
романтизмом. Но война изме-
нила жизнь и творчество.
Прибавив год к дате своего 
рождения, поэтесса записа-
лась в добровольную санитар-
ную дружину при Обществе 
Красного Креста. Юлия Дру-
нина работала в госпитале, 
выезжала на строительство 
оборонительных сооружений 
под Можайском, была в окру-
жении врага. Ради больного 

отца уехала в эвакуа-
цию, однако потом 
вернулась на фронт 
в качестве санин-
структора. В 1943 го-
ду она чуть не погиб-
ла — ей в шею попал 
осколок снаряда.
Во время и после Ве-
ликой Отечествен-
ной Друнина писала 

стихотворения о жиз-
ни на фронте, боевых 
товарищах. По реко-
мендации Алексан-
дра Твардовского 
вступила в Союз пи-
сателей СССР. В 1991 
году трагически ушла 
из жизни, поскольку 
тяжело переносила 
распад страны.

Личные вещи поэтессы Юлии 
Друниной передала ее дочь 
Елена Липатникова. Среди 
них медаль «За отвагу», орден 
Красной Звезды, черновики 
и документы.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Сегодня исполняется 110 лет 
со дня рождения одного 
из крупнейших пианистов 
XX века Святослава Рихтера 
(на фото).

Ему уже было 22, когда он при-
ехал поступать в Московскую 
консерваторию. 
Рихтер успел пора-
ботать концер-
тмейстером в опер-
ном театре и даже 
дал несколько соль-
ных концертов, но 
вообще не имел му-
зыкального обра-
зования! Конечно, 
отец, профессиональный му-
зыкант и педагог, пытался 
учить сына играть «как поло-
жено» — гаммы и этюды. Но 
Святослав наотрез отказывал-
ся, ему было скучно.
Нет, музыка — это не беско-
нечные гаммы, а нечто совсем 
другое, возвышенное, то, что 

заставляет душу трепетать 
и плакать. Рихтер доказал это 
исполнением произведений 
самых разных композиторов. 
А тогда, в 1937-м, гениального 
самоучку впервые услышал 
Генрих Нейгауз, профессор 
консерватории, воспитавший 

целую плеяду бле-
стящих исполните-
лей. «Рихтер поло-
жил на клавиши 
большие, мягкие, 
нервные руки 
и  заиграл… очень 
сдержанно… даже 
подчеркнуто про-
сто и строго, — 

вспоминал он. — Его исполне-
ние сразу захватило меня 
каким-то удивительным про-
никновением в музыку». Ней-
гауз понял: этого ученика он 
ждал всю жизнь.
По большому счету, Рихтера 
не надо было учить — лишь 
направлять. Впервые услы-

шав какое-то произведение, 
он сразу его запоминал! Неу-
дивительно, что репертуар 
Святослава Теофиловича со-
ставляли 80 (!) программ, из 
которых он выбирал подходя-
щую для конкретной аудито-
рии. Ведь Рихтер играл не 
только в крупнейших залах, 
но и в районных дворцах куль-
туры, даже в сельских клубах, 
легко соглашаясь ехать в ка-
кую-нибудь тмутаракань. 
И доверял настройщикам, не 
требуя предоставить соответ-
ствующий его статусу инстру-
мент. Единственно важным 
для него был музыкальный 
диалог со слушателем.
Друзья называли его Све-
том — не совсем правильным, 
но очень точным сокращени-
ем имени Святослав. Он нес 
свет — и память о нем не по-
глотит тьма забвения.
АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
a.losoto@vm.ru

Спасала жизни и воспевала подвиги 
боевых товарищей

Друзья называли его Светом

19 марта. Специалист Музея Победы Елена Ремизова 
показывает выставку, посвященную поэтессе Юлии 
Друниной. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

ЕЛЕНА РЕМИЗОВА
СПЕЦИАЛИСТ ПО ЭКСПОЗИЦИОННО
ВЫСТАВОЧНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
МУЗЕЯ ПОБЕДЫ

Витрину мы оформили как ра-
бочий стол поэтессы. Здесь 
можно увидеть ее литератур-
ный сборник, документы, на-
грады, стихотворения на от-
дельных листах. Дочь Юлии 
Друниной, которая передала 
нам личные вещи своей мате-
ри, чтит ее память. К нам часто 
приходят родственники участ-
ников Великой Отечествен-
ной. Мы всегда рады их ви-
деть. Родные ветеранов могут 
отдать нам на хранение доку-
менты и награды — мы бе-
режно за ними ухаживаем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 1, 3


